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— итоги—

Экономика не полегчала
Главным достижением в экономике 
Волгоградской области региональ-
ные власти считают рост индекса 
промпроизводства на 2,2 %, что поч-
ти в два раза выше среднего пока-
зателя по России (1,1 % по данным 
Росстата). Впрочем, в структуре про-
мышленности Южного федераль-
ного округа есть и более впечатляю-
щие результаты. Например, в сосед-
ней Калмыкии промпроизводство 
в 2016 году выросло на 12,2 %, а в Се-
вастополе зафиксированы рекорд-
ные для Юга России 21,8 %. Правда, 
показатели этих субъектов РФ мож-
но объяснить эффектом «низкой ба-
зы» прошлых лет.

В рублевом выражении Волго-
градская область стабильно входит 
в тройку самых промышленно-раз-
витых регионов ЮФО. В прошлом го-
ду, по данным администрации Вол-
гоградской области, валовый ре-
гиональный продукт (ВРП) вырос 
на 4,6 % — до 814 млрд руб. В Рос-
товской области, по данным мест-
ных властей, этот показатель соста-
вил 1,3 трлн руб. (+2,7 %), в Красно-
дарском крае — 2,1 трлн руб. (+1 %). 
Однако в Волгоградской области са-
мая высокая доля промышленнос-
ти в ВРП — более 35 %. Для сравне-
ния, в Краснодарском крае этот по-
казатель составляет около 15 %, в Рос-
товской области — 25 %. Таким обра-
зом Волгоградская область остается 
самым промышленно развитым ре-
гионом ЮФО, на регион приходит-
ся около 33 % всего промышленного 
производства Южного федерально-
го округа.

И если в Краснодарском крае мес-
тными властями из года в год ставит-
ся задача повысить долю промыш-
ленности в местном ВРП, то в Волго-
градской области задача противопо-
ложная — здесь говорят о диверси-
фикации региональной экономи-
ки, развитии сферы услуг, малого 
и среднего бизнеса (МСБ). Пока же 
большинство волгоградских пред-
приятий обрабатывают сырье, вы-
пускают полуфабрикаты, изготавли-
вают компоненты, отмечают в коми-
тете промышленности и торговли. 
Известных на всю Россию брендов 
массовых потребительских товаров 
здесь выпускается немного.

Между тем в национальном рей-
тинге состояния инвестклимата 
в субъектах РФ в 2016 году, сформи-
рованном Агентством стратегичес-
ких инициатив (АСИ), Волгоградс-
кая область опустилась на 12 пунк-
тов — на 75-е место среди всех реги-
онов России. Уже несколько лет под-
ряд эксперты указывают на низкие 
показатели поддержки малого пред-
принимательства и развития инсти-
тутов для бизнеса, а также админист-
ративные барьеры для МСБ. 

«В 2016 году в Волгоградской об-
ласти был сохранен серьезный объ-
ем производства, опережающий 
среднероссийский уровень. Мы со-
здали хороший задел на 2017-й, пла-
ны намечены, государственная под-
держка определена, — заявил гла-
ва региона в январе на совещании, 
на котором подводились экономи-
ческие итоги года. — В прошлом году 
в области открыли 11 новых произ-
водств и крупных участков, инвести-
ровано порядка 100 млрд руб., созда-
но 1300 новых рабочих мест. Все эти 
работы проводились, в основе сво-
ей, с государственной поддержкой. 
Она продолжится и в 2017 году».

Предприятия зовут 
навстречу
Большинство крупных проектов в ре-
гионе реализуется с господдержкой. 
В 2014–2016 годах объем привлечен-
ных федеральных средств на созда-
ние новых производств, модерниза-
цию и техническое перевооружение 
предприятий региона, выполнение 
ОКР и НИОКР составил 6,7 млрд руб., 
было создано 25 новых индустриаль-
ных объектов, отмечают в областном 
комитете промышленности и тор-
говли. Значительная часть господде-
ржки получена через Фонд развития 
промышленности РФ (ФРП). Специ-

алисты комитета промышленности 
и торговли помогают менеджменту 
местных предприятий готовить кон-
курсные заявки, консультируют и со-
провождают проекты на всех этапах 
их продвижения.

В 2016 году три предприятия Вол-
гоградской области получили льгот-
ный заем ФРП. К примеру, ОАО «Вол-
гоградский керамический завод» 
первым в России — 100 млн руб. 
по программе лизинга фонда. Гос-
поддержка позволит предприятию 
освоить производство керамогра-
нита: завод приобретает современ-
ные технологические линии для вы-
пуска, сортировки, транспортиров-
ки и упаковки импортозамещаю-
щей продукции. Общая стоимость 
инвестпроекта составляет 770 млн 
руб. Пуск новой линии мощностью 
2,5 млн кв. м керамогранита в год 
позволит значительно увеличить 
объем производства предприятия, 
создать 120 рабочих мест.

ФРП также предоставил заем 
в размере 300 млн руб. компании «РУ-
САЛ», которая планирует развернуть 
на площадке Волгоградского алюми-
ниевого завода новое производство 
высококачественных обожженных 
анодов. Общая стоимость проекта 
составляет 4,9 млрд руб. В результа-
те реализации проекта планирует-
ся создание более 500 высокотехно-
логичных рабочих мест. При выхо-
де на проектную мощность объем 
ежегодных налоговых поступлений 
в региональный бюджет составит 
не менее 268 млн руб., объем про-
мышленного производства — не ме-
нее 4,2 млрд руб.

Льготный заем ФРП в сумме 76,5 
млн руб. получило и ЗАО «НПО «Ах-

туба» на модернизацию производс-
тва и выпуска импортозамещающей 
продукции с использованием инно-
вационных технологий центробеж-
ного литья. Стоимость инвестпро-
екта составляет более 150 млн руб. 
Его реализация позволит расши-
рить рынки сбыта и выпускать вос-
требованную продукцию объемом 
до 700 млн руб. в год, обеспечит со-
здание 33 высокопроизводительных 
рабочих мест.

В то же время региональные влас-
ти продолжают упрекать собствен-
ников местных предприятий в том, 
что многие из них неохотно участву-
ют в госпрограммах.

«Встречается нежелание или 
неспособность управленцев прини-
мать решения, переориентировать 
производство. Зачастую это не дела-
ется вообще или делается с опозда-
нием, что может привести к непрос-
тым событиям, — заявил на недав-
ней встрече с промышленника-
ми Андрей Бочаров. — Наше влия-
ние ограничено, нам нельзя давить 
на собственников и насильно пред-
лагать им свою помощь. Но и смот-
реть, как „загибаются“ предприятия, 
мы тоже не можем».

Основные претензии к собствен-
никам связаны с низким качеством 
управления — в условиях быстро 
меняющейся конъюнктуры рынков 
маркетинг многих волгоградских 
предприятий не успевает за конку-
рентами. За последние несколько 
лет фактически остановились произ-
водства на Волгоградском заводе бу-
ровой техники, Волгоградском труб-
ном заводе, «Газпромкране» и ме-
таллургическом комбинате «Волга-
ФЭСТ». Причем региональное руко-

водство утверждает, что было готово 
ходатайствовать о включении этих 
предприятий в программы господ-
держки, но иногда, по словам губер-
натора, «даже не смогло найти собс-
твенника, чтобы поговорить».

Как положительный пример ре-
гиональная власть приводит компа-
нию «ЕвроХим», которая в 2017 году 
планирует завершить первый этап 
строительства горно-обогатитель-
ного комбината в Котельниковском 
районе региона. В ноябре прошлого 
года с этой компанией администра-
ция области заключила первый спе-
циальный инвестиционный конт-
ракт (СПИК). Впрочем, этот комби-
нат строится почти десять лет, и до-
кумент, по сути, фиксирует уже дав-
но определенные налоговые льготы 
для инвестора.

ВРП стремится 
к триллиону
Кроме ГОКа «ЕвроХима», крупней-
шими инвестиционными проекта-
ми 2016 года также стали модерни-
зация производства комбината «Ка-
мышинский текстиль», расширение 
производства компании «Волгабас» 
и «фармацевтический кластер» Вол-
гоградского государственного ме-
дицинского университета. Все они 
с 2011 года входят в перечень при-
оритетных инвестиционных проек-
тов ЮФО, утвержденный постанов-
лением правительства РФ.

«Камышинский текстиль» в 2016 
году продолжил модернизацию сво-
ей фабрики и стал активно разви-
вать сбытовую сеть. «Волгабас» воз-
вел металлоконструкции нового це-
ха, заказал оборудование, полно-
стью согласовал проектную и конс-

трукторскую документацию. Кро-
ме того, предприятие приступило 
к строительству административно-
хозяйственной части нового произ-
водственного комплекса. Волгоград-
ский государственный медицинс-
кий университет Минздрава России 
построил в Волгограде здание науч-
ного центра, в котором планируется 
разработка инновационных лекарс-
твенных средств, и приступил к пус-
коналадочным работам на закуплен-
ном оборудовании.

Совокупный объем инвестиций 
по этим четырем проектам состав-
ляет 145 млрд руб. С момента начала 
их реализации освоено 87 млрд руб., 
это 60 % от общего объема инвести-
ций. В 2016 году вложено 14 млрд 
руб. В результате реализации проек-
тов планируется создать более 4 тыс. 
рабочих мест.

В прошлом году промышлен-
ные предприятия внесли в консо-
лидированный бюджет Волгоградс-
кой области более 30,3 млрд руб. — 
это 41 % от общих налоговых сборов 
по экономике региона. При этом 
на предприятия крупных обраба-
тывающих производств приходится 
70 % всех поступлений от промыш-
ленности. Заместитель губернато-
ра — председатель комитета эконо-
мического развития Александр Си-
ваков отмечает, что развитие секто-
ра МСБ связано именно с попыткой 
диверсификации экономики регио-
на и снижением зависимости реги-
онального бюджета от индустриаль-
ного сектора.

Основными задачами на 2017 год 
региональные власти называют, кро-
ме диверсификации экономики и ее 
господдержки, развитие импортоза-

мещения и кооперационных связей 
между местными предприятиями, 
а также создание комплексной сис-
темы подготовки рабочих и инже-
нерных кадров. По расчетам комите-
та промышленности, с учетом только 
основных инвестпроектов, которые 
будут завершены в регионе в бли-
жайшие пять лет, предприятиям по-
надобится десятки тысяч сотрудни-
ков рабочих специальностей. Одна-
ко система подготовки этих кадров 
была разрушена еще в 90-е годы — 
в регионе просто не выпускают необ-
ходимого количества швей, сварщи-
ков, инженеров.

Главная же задача региональных 
властей на ближайшие пять лет — 
к 2021 году увеличить валовый реги-
ональный продукт до 1 трлн руб.

«В 2014 году мы начинали с 630 
млрд руб., сейчас 814 млрд, через 
несколько лет должны подойти к ВРП 
в 1 трлн руб. И не только мощные 
предприятия должны выполнять эту 
задачу: малый и средний бизнес мо-
жет внести свой посильный вклад», — 
считает Андрей Бочаров.

Занялись «малой» 
промышленностью
Для решения этой задачи в 2016 го-
ду в Волгоградской области был со-
здан региональный фонд разви-
тия промышленности. В текущем 
году его объем составляет 330 млн 
руб., из них 230 млн — федеральные 
средства, 100 млн заложено в бюдже-
те региона. Региональный ФРП будет 
предоставлять предприятиям мало-
го и среднего бизнеса займы в разме-
ре от 20 до 100 млн руб. под 5 % годо-
вых на срок не более пяти лет. Мини-
мальная стоимость инвестпроекта 
должна составлять 40 млн руб., при-
чем компания должна взять на себя 
обязательства по вложению не ме-
нее половины собственных средств 
от общей стоимость инвестпроекта.

«Мы ориентируем региональный 
ФРП на поддержку малых и средних 
предприятий, — поясняет замести-
тель губернатора — председатель ко-
митета промышленности и торгов-
ли Волгоградской области Роман Бе-
ков. — В регионе за последнее вре-
мя приняты все необходимые нор-
мативные документы, которые поз-
волят предоставлять меры господде-
ржки как крупным, так и небольшим 
предприятиям. В этом году только 
с помощью областного ФРП мы пла-
нируем поддержать от 10 до 17 ин-
вестпроектов».

По данным комитета экономи-
ческой политики и развития Волго-
градской области на 2016 год, все-
го в регионе насчитывается около 
90 тыс. субъектов малого и среднего 
бизнеса, причем три тысячи из них 
в 2016 году получили господдержку 
на общую сумму 500 млн руб. В ко-
митете отмечают, что в прошлом 
году провели работу практически 
по всем критическим замечаниям 
экспертов АСИ, которые были выска-
заны в ходе составления инвестици-
онного рейтинга. Так, для повыше-
ния доступности и оперативности 
подключения к энергосетям и дру-
гим коммуникациям — этот показа-
тель благоприятного делового кли-
мата АСИ считает одним из основ-
ных — в регионе расширяют фун-
кционал местных МФЦ, их ориен-
тируют на работу с бизнесом. Всего 
к концу 2016 года в регионе создано 
11 «МФЦ для бизнеса», часть из них 
открыты в офисах банков и круп-
ных девелоперов.

А в середине февраля в Волгогра-
де открылся Центр развития бизне-
са. На его базе работают семь учреж-
дений региональной инфраструк-
туры поддержки малых и средних 
предпринимателей. Это Корпорация 
развития Волгоградской области, 
Региональный гарантийный фонд 
(предлагает субъектам МСП поручи-
тельства по банковским кредитам), 
Региональный микрофинансовый 
центр, «бизнес-инкубатор», Центр 
поддержки экспорта, Центр инжи-
ниринга. Кроме того, здесь можно 
узнать информацию по земельным 
участкам, которые продаются или 
предоставляются в арен-
ду. По словам Александра  

По результатам 2016 года Волгоградская область показала результат, который эксперты называют «разнонаправленным»: слабый рубль 
поддержал индустриальную часть экономики региона при низких показателях малого и среднего бизнеса и высокой зависимости 
от государственных инвестиций. Это заставило областные власти изменить подходы госуправления в экономике и задуматься о ее 
диверсификации. Пока главным драйвером развития региона остаются крупные инфраструктурные проекты и масштабные инвестиции 
в промышленные производства, начатые еще несколько лет назад.
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Сивакова, в Центре разви-
тия бизнеса любой пред-

приниматель может получить адми-
нистративную помощь и консульта-
цию по программам господдержки 
МСБ.

Так, с помощью региональных 
институтов развития предприни-
мательства было создано волгоград-
ское предприятие «Фабрика вкуса» 
по производству сладостей из взби-
того меда.

«В 2014 году это предприятие 
получило из нашего фонда 1 млн 
руб., — рассказывает представитель 
Фонда содействия развития малых 
форм предприятий в научно-техни-
ческой сфере по Волгоградской об-
ласти Василий Минаков. — В этом го-
ду мы продолжим финансирование, 
оно увеличится».

Через Российский экспортный 
центр «Фабрика вкуса» сейчас органи-
зует поставки в Европу и Китай. Спрос 
на волгоградскую продукцию там вы-
сокий, но предприятию с численнос-
тью всего 10 сотрудников трудно са-
мостоятельно наладить экспорт.

«Мы готовы поставлять в Вели-
кобританию взбитый мед с ягода-
ми и орехами как товар небольших 
магазинчиков в категории „Преми-
ум“, — говорит директор компании 
Elena’s Russian Kitchen limited (Вели-
кобритания) Гинтер Льюис — парт-
нер „Фабрики вкуса“. — Начнем с он-
лайн-продаж, будем изучать спрос. 
На мой взгляд, Россия могла бы за-
нять в Европе часть ниши по про-
даже натуральных продуктов без 
консервантов, загустителей и про-
чих добавок. Я специально ищу та-
кие небольшие производства и орга-
низую поставки. В России в этом на-
правлении много возможностей».

Однако пока примеры таких ус-
пешных небольших производств 
в регионе единичны, причем в бли-
жайшие несколько лет в регионе бу-
дут открыты несколько новых круп-
ных промышленных площадок, ко-
торые укрепят его «индустриаль-
ный» профиль. Так, в 2018 году «Евро-
Хим» обещает закончить строительс-
тво первой очереди своего горно-обо-
гатительного комбината в Котельни-
ковском районе и до 2022 года сдать 
вторую. На руднике планируется еже-
годно добывать 7,3 млн тонн сырья 
и выпускать 2,3 млн тонн хлористого 
калия в год. Калийное предприятие 

станет одним из крупнейших нало-
гоплательщиков в регионе.

Поэтому еще одной из мер под-
держки МСБ должно стать партнерс-
тво с АО «Российский экспортный 
центр», с помощью которого област-
ные власти надеются расширить эк-
спорт продукции малых и средних 
предприятий региона.

Подросли 
на господдержке
Независимый финансовый консуль-
тант Максим Катин считает, что на-
иболее выгодны сейчас вложения 
в сельскохозяйственный сектор. В за-
висимости от профиля деятельности 
хорошую прибыль можно получить 
уже через год-два, считает эксперт. 
Рынок бурно растет благодаря слабо-
му рублю и господдержке АПК.

Действительно, в 2014–2016 годах 
экспорт зерновых и бобовых культур 
в Волгоградской области вырос бо-

лее чем в два раза — с 324 тыс. тонн 
в 2014 году до 773 тыс. тонн в 2016 го-
ду. Например, экспорт только мас-
личных культур в Германию, несмот-
ря на санкции Европы, в 2016 году 
увеличился в два раза.

По словам первого заместителя 
губернатора Александра Беляева, 
в 2017 году федеральный центр на-
правит в волгоградское АПК 4,8 млрд 
руб. — это на 500 млн руб. больше 
объема госсубсидий, выделенных 
региону в прошлом году. Причем 
Волгоградская область стала единс-
твенным регионом в России, кото-
рому разрешено применять «диф-
ференцированный подход» при рас-
пределении субсидий, отметили 
в комитете сельского хозяйства. Пос-
кольку в регионе несколько клима-
тических зон, объем господдержки 
конкретного производителя связы-
вается с плодородием почвы, влаго-
обеспеченностью и урожайностью.

Всего в 2016 году в Волгоградской 
области было собрано 4,6 млн тонн 
зерна и около 1 млн тонн овощей — 
наивысшие показатели за послед-
ние 15 лет. А по сбору технических 
культур, в основном подсолнечника, 
установлен исторический рекорд — 
собрано более миллиона тонн. Об-
щий объем производства АПК реги-
она в 2016 году составил 158 млрд 
руб., это на 26 % больше относитель-
но 2015 года.

С помощью субсидий аграрии 
приобрели 1190 машин по цене 
на 25 % ниже рыночной, таких объ-
емов обновления парка в Волгоград-
ской области не было несколько де-
сятилетий. «В этом году минсельхоз 
РФ предоставил регионам право са-
мостоятельно распределять средства 
господдержки на направления, ко-
торые мы сами считаем приоритет-
ными. Теперь мы будем более гибко 
и оперативно поддерживать отрасль. 

Кроме того, сельхозпроизводители 
смогут получать инвестиционные 
кредиты со ставкой не выше 5 %», — 
отметил Александр Беляев.

Приоритетными власти называ-
ют направления мелиорации и теп-
личных хозяйств. На строительство 
и восстановление оросительных сис-
тем в 2017 году планируется напра-
вить из бюджета 640 млн руб., из них 
480 млн — федеральные субсидии. 
К 2020 году площадь орошаемых зе-
мель в регионе должна составить 
61 тыс. гектаров, сейчас есть 36 тыс. 
гектаров. Господдержку получат хо-
зяйства «Руспродукт-Заволжье», «Кух-
мастер», «ВолгоДонАгро», «СП Донс-
кое», «ВАПК», «Сады Придонья», «Ли-
дер», «Дельта-Агро», «Агрокомпания 
Паритет» и несколько КФХ. Общая 
площадь теплиц в Волгоградской об-
ласти составляет 66 гектаров, в бли-
жайшие годы ожидается ввод еще 
10 гектаров теплиц.

Регион расстроился
Стимулируют областные власти 

и развитие комплексной жилой за-
стройки. С 2014 года регион участ-
вует в федеральной программе «Жи-
лье для российской семьи», в рам-
ках которой крупные застройщики 
получают господдержку при строи-
тельстве инженерной инфраструк-
туры (до 4 тыс. рублей на 1 кв. м жи-
лья), а также льготное кредитование 
сроком на 3 года с процентной став-
кой от 9,5 % до 13 % годовых. Покупа-
тели «программных» квартир могут 
в течение двух лет ежемесячно по-
лучать бюджетную компенсацион-
ную выплату по кредиту из расче-
та 5,5 % годовых, но не более 15 тыс. 
руб. в месяц.

В 2016 году участниками этого 
проекта стали около 3,5 тыс. волго-
градских семей, всего по программе 
в Волгограде и Волжском было вве-
дено в эксплуатацию порядка 56 тыс. 
кв. м жилья. Это квартиры эконом-
класса стоимостью 35 тыс. руб. с от-
делкой под ключ, при средней сто-
имости «вторичного жилья» в Вол-
гограде 46,9 тыс. руб. (данные ана-
литического центра SRG по итогам 
2016 года). Риелтор Оксана Мельни-
кова отмечает, что массовое предло-
жение дешевого жилья в новострой-
ках в 2016 году поставило строитель-
ный рынок в сложную ситуацию: 
«До 2030 года планируется завер-
шить строительство активно расту-
щих микрорайонов Санаторный, До-
лина, Новый свет, Комарово, Бейкер-
стрит, Радужный, Букатин луг и дру-
гих. Всего это около 3,7 млн кв. м жи-
лья — огромное предложение, кото-
рое давит на цены и ставит многие 
проекты на грань рентабельности».

По итогам 2016 года цены на «вто-
ричку» в Волгограде упали на 2,6 %, 
отмечают в SRG. Скорее всего, эта 
тенденция продолжится. В прошлом 
году спрос на жилье поддерживала 
растущая ипотека — в Волгоградс-
кой области было выдано 13 тыс. 
ипотечных кредитов на сумму около 
18 млрд рублей выдано, что на 20,6 % 
и 22,3 % больше 2015 года. Это 22 мес-
то среди регионов России и третье 
место в ЮФО после Краснодарского 
края и Ростовской области. Однако 
пока непонятно, что будет со спро-
сом после завершения действия сти-
мулирующих госпрограмм.

Татьяна Дмитриева
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По итогам прошлого года инвестиции волгоградских пред-
приятий в основной капитал снизились на 9,1 %. Эксперты 
отмечают, что региональными властями пока не выстроена 
работа в этой сфере с малым и средним бизнесом. В то же 
время у области хорошо получается реализация крупных ин-
фраструктурных проектов в рамках государственно-частного 
партнерства.

Итоги 2016 года показали, что в целом по экономике региона инвес-
тиции волгоградских предприятий в основной капитал снизились сразу 
на 9,1 % — до 181,4 млрд руб. Это не такое сильное сокращение, как в со-
седней Калмыкии (минус 28,6 %, до 13,5 млрд руб.) или в Краснодарском 
крае, который показал рекордное для ЮФО снижение инвестиций в ос-
новной капитал — сразу на 29,3 %, до 429 млрд руб. Однако сравнение 
с этими регионами может быть некорректным из-за слабой промышлен-
ной базы Калмыкии и, напротив, изначально высоких позиций Красно-
дарского края. Если проанализировать показатели соседней Ростовской 
области, то можно увидеть сокращений инвестиций на 12,8 %.

В конце февраля губернаторский совет по улучшению инвестици-
онного климата в Волгоградской области утвердил «дорожные карты», 
которые должны упростить ведение бизнеса в регионе и стимулиро-
вать приток инвестиций.

«Это комплекс межведомственных мероприятий, которые сократят 
сроки отведения земельных участков и подключения к энергосетям», — 
пояснял ранее журналистам первый заместитель губернатора — пред-
седатель регионального комитета финансов Александр Дорждеев, ко-
торый возглавляет этот совет.

Речь идет о 12 «целевых моделях» упрощения ведения бизнеса, 
в каждой содержатся четкие показатели. Например, срок получения 
разрешения на строительство должен сократиться с 210 до 80 дней, 
срок постановки на кадастровый учет с 80 до 38 дней. Это федераль-
ные требования, в январе они утверждены правительством РФ.

«Сейчас в регионах показатели ведения бизнеса сильно различают-
ся, в том числе не лучшие позиции в этой сфере у Волгоградской облас-
ти, — отмечает общественный представитель Агентства стратегических 
инициатив в Волгоградской области Александр Андреев. — Поэтому пра-
вительство РФ требует сокращения разрыва по ключевым показателям 
Национального рейтинга инвестиционной привлекательности».

У региональных властей неплохо получается работать с крупными 
инвесторами «в ручном режиме», но в Волгоградской области пока 
еще не выстроена системная работа по привлечению инвестиций в ма-
лый и средний бизнес, отмечают эксперты. На федеральном уровне 
отмечается только положительный опыт Волгограда в реализации 
крупных инфраструктурных проектов в рамках государственно-частно-
го партнерства.

Так, если в 2015 году в рамках концессии в управление УК «Лидер» 
было передано водоснабжение и канализационное хозяйство Волго-
града (ожидаемые инвестиции за 30 лет — 58 млрд руб.), то в 2016 го-
ду аффилированной «Газпрому» структуре были переданы теплосети 
областного центра.

Соответствующее концессионное соглашение было подписано 
в сентябре 2016 года на 30 лет, по условиям договора компания «Кон-
цессии теплоснабжения» за это время вложит в модернизацию комму-
нальной инфраструктуры Волгограда почти 30 млрд руб. Инвестиции 
в 2017–2019 годах составят 6,4 млрд руб. В феврале на инвестицион-
ном форуме в Сочи программа «Концессии теплоснабжения» была 
признана лучшим проектом государственно-частного партнерства 
(ГЧП) в сфере ЖКХ и получила национальную премию «Росинфра».

«Для нас этот проект является знаковым, так как в нем использова-
ны новые технологии. Надо отдать должное концеденту — администра-
циям Волгограда и Волгоградской области, которые создали макси-
мально благоприятные условия для инвестора и сделали все от них за-
висящее, чтобы концессия состоялась», — отмечает председатель со-
вета директоров «Концессии теплоснабжения» Юрий Сизов.

«Концессии водоснабжения» в 2015 году также получили премию 
«Росинфра», эксперты назвали этот проект крупнейшим в Европе, 
а правительство РФ рекомендовало регионам «изучать и внедрять вол-
гоградский опыт». В прошлом году эта компания начала строительство 
Разгуляевского коллектора в Волгограде. В третьем квартале 2017 го-

да его планируется сдать в эксплуатацию, после чего девелоперы смо-
гут развивать пустующие земельные участки в Дзержинском районе 
Волгограда. Общая протяженность коллектора составляет 4,9 км, тру-
ба диаметром 1200 мм прокладывается по технологии строительства 
метро, уточнили в компании. Таких строек в Волгограде не было около 
30 лет, отмечают специалисты.

Кроме того, «Концессии водоснабжения» в прошлом году модерни-
зировали насосную станцию комплекса водоочистных сооружений «Та-
тьянка» в южной части областного центра. До конца 2017 года такая 
модернизация пройдет на всех остальных водопроводных и канализа-
ционных станциях Волгограда. Следующим этапом инвестиционной 
программы станет строительство сооружений биологической очистки 
сточных вод на острове Голодном. В компании уверяют, что в России 
пока нет аналогов таким проектам.

Успешный концессионный опыт местные власти пытаются тиражи-
ровать и на неожиданные сферы. Так, в прошлом году администрация 
Волгограда решила применить схему ГЧП при благоустройстве Цент-
рального парка культуры и отдыха в Волгограде. На большую часть 
этой территории претендуют ООО «Парк» (Волгоград) и ООО «Парт-
нер» (Краснодар). В январе они были отобраны в ходе первого этапа 
конкурса, в мае будет объявлен победитель, который вложит не менее 
300 млн руб. не только в ЦПКиО, но также до 1 мая 2018 года сформи-
рует в Волгограде «дорожно-пешеходную сеть» для туристов, которые 
приедут в город на матчи чемпионата мира по футболу 2018 года.

Мундиаль по-прежнему остается главным драйвером всех крупных 
волгоградских инфраструктурных проектов: к 2018 году здесь строят 
новые дороги и капитально ремонтируют старые, открывают гостини-
цы, обновляют аэропорт и, конечно, возводят новый стадион.

В начале марта местный аэропорт объявил о начале второго этапа 
своей реконструкции. Первый был завершен в прошлом году: был воз-
веден международный терминал «С» и построена новая взлетно-поса-
дочная полоса, оборудованная по 2-й категории ИКАО. Теперь нача-
лось возведение пассажирского терминала «В» площадью 10 тыс. кв. м 
и пропускной способностью до 720 пассажиров в час. К 2018 году ми-
нимум аэродрома по метеоусловиям должен соответствовать 3-й А ка-
тегории ИКАО, что позволит обслуживать дальнемагистральные воз-
душные суда и расширить географию полетов.

Уже после чемпионата 2018 года в аэропорту планируется постро-
ить мультимодальный комплекс, который объединит пассажиров воз-
душного, автомобильного и железнодорожного транспорта. В рамках 
этого проекта РЖД построят железнодорожную ветку от аэропорта 
до станции Гумрак, что позволит запустить «аэроэкспрессы» в центр 
Волгограда, а также в его южные районы и город-спутник областного 
центра — Волжский.

Татьяна Дмитриева
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— импортозамещение —

слабый рубль усилил 
промышленность

По данным пресс-службы губерна-
тора Волгоградской области, 44 про-
мышленных предприятия региона 
производят 57 видов импортозаме-
щающей продукции. В 2015–2016 го-
дах ее объем выпуска составил 
69 млрд руб., причем в 2016 году этот 
показатель увеличился на 50 %. Росту 
способствовало завершение инвес-
тиционных проектов по модерниза-
ции площадок и созданию новых ли-
ний, а также меры федеральной и ре-
гиональной поддержки. Всего 18 ре-
гиональных предприятий участвуют 
в профильных государственных про-
граммах по импортозамещению.

Так, по данным комитета про-
мышленности и торговли Волгоград-
ской области, на Волжском абразив-
ном заводе в 2016 году начат выпуск 
нового гибкого абразивного инстру-
мента: бесконечных шлифоваль-
ных лент для станков и ручных ма-
шин, фибровых абразивных дисков, 
торцевых лепестковых кругов, лис-
тов из шлифовальной шкурки. Пред-
приятие — единственный произво-
дитель карбида кремния в России 
и самый крупный — в Европе.

Завод «Волжскрезинотехника» 
первым в России освоил выпуск им-
портозамещающих рукавов для топ-
ливораздаточных колонок автоза-
правочных станций. Кроме того, 
здесь наладили производство шту-
катурных рукавов и резиновых фик-
саторов для трамвайных путей.

В этом году на заводе дождеваль-
ных машин, расположенном в Сред-
неахтубинском районе, запущено 
единственное в регионе производс-
тво оросительных систем барабан-
ного типа, а на заводе «Зика» в Дзер-
жинском районе Волгограда нала-
дили выпуск быстротвердеющих 
и анкеровочных составов на цемен-
тной и полимерной основах. Вся эта 
продукция ранее не производилась 
в России.

АО «Газпром химволокно» (город 
Волжский) в прошлом году завер-
шило два инвестпроекта общей сто-
имостью около 4,5 млрд руб. На эти 
средства компания запустила произ-
водство полиэфирных нитей для тех-
нических и кордных тканей и пос-
троила собственный энергоцентр. 
Эти проекты были реализованы с ре-
гиональной и федеральной господ-
держкой на общую сумму свыше 
200 млн руб. По словам вице-губерна-
тора Волгоградской области — пред-
седателя комитета промышленнос-
ти и торговли Романа Бекова, по ито-
гам 2016 года также планируется пре-
доставить региональные налого-
вые льготы. Кроме того, администра-
ция области помогла «Газпром химво-
локно» оформить заявку в Фонд раз-
вития промышленности РФ (ФРП) 
на конкурс по распределению льгот-
ного финансирования в 140 млн 
руб. под 5 % годовых для дальнейше-
го расширения производства. Шан-
сы на получение этого инвестицион-
ного кредита велики, поскольку речь 
идет об импортозамещении — поли-
эфирную нить в России больше ник-
то не производит.

«Мы активно расширяем свое 
присутствие на рынке и намерены 
конкурировать с западными образ-
цами», — отметили на предприятии. 
В прошлом году «Газпром химволок-
но» выпустило около 16 млн погон-
ных метров тканей, которые исполь-
зуются в шинной промышленности 
и ранее импортировались в Россию. 
В целом потребность шинников 
в этом материале оценивается при-
мерно в 42 млн погонных метров 
в год, и завод обещает обеспечить ее 
большую часть.

ФРП в прошлом году выдал льгот-
ный инвестиционный кредит 
в 76,5 млн руб. и НПО «Ахтуба» (Сред-
неахтубинский район). Небольшое 
предприятие с коллективом около 
100 человек замещает импортные 
компоненты, которые применяют-
ся в химической и атомной промыш-
ленности. НПО «Ахтуба» было созда-
но 10 лет назад и ранее занималось, 
в основном, производством печно-
го оборудования для металлургичес-
кой промышленности. Но несколько 
лет назад здесь решили сделать став-
ку на импортозамещение. Сейчас 
в числе заказчиков «Ахтубы» — «Си-
бур-Химпром», «Томскнефтехим», 
«СИБУР-Кстово», «Уфаоргсинтез» 
и другие крупные российские пред-
приятия, которым после девальва-
ции рубля стали выгодны российс-
кие аналоги компонентов из Фран-
ции, Японии и Германии.

«Наша продукция не уступает 
по качеству импортным аналогам, 

а условия оплаты и сроки изготов-
ления более выгодны для заказчи-
ков, — объясняет коммерческий ди-
ректор предприятия Дмитрий Глад-
ков. — Теперь мы расширяем выпуск 
импортозамещающей продукции, 
которая востребована, опять же, 
в нефтехимической промышлен-
ности. Речь идет о змеевиках, кол-
лекторах, радиационных комплек-
тах и радиантных трубах. Также пла-
нируем наладить производство изде-
лий из коррозионно-стойких, ней-
тронно-поглощающих и жаропроч-
ных материалов с применением ин-
новационных технологий центро-
бежного литья. Эта продукция вос-
требована предприятиями, приме-
няющими импортное нефтехими-
ческое и металлургическое оборудо-
вание».

В декабре 2016 года Волгоград-
ский керамический завод первым 
в России получил льготный заем 
Фонда развития промышленности 
в 100 млн руб. на приобретение обо-
рудования. Средства пойдут на час-
тичное погашение авансового пла-
тежа за оборудование, которое пред-
приятие приобретает в лизинг. Банк 
предоставит в рамках лизингового 
договора 570 млн руб., еще 100 млн 
руб. авансирует сам завод. После 
монтажа новой линии предприятие 
планирует наладить выпуск 2,5 млн 
кв. м керамогранита в год, который 
будет конкурировать с импортными 
образцами продукции. Также речь 
идет о расширении поставок в стра-
ны СНГ.

На «Ахтубе» признают, что сущес-
твует риск возврата потребителей 
к импорту, если произойдет резкое 
укрепление курса рубля. Однако ряд 
волгоградских заводов уже нашли 
свои ниши не только на российском, 
но и на мировом рынке.

Химия пошла в гору
В прошлом году почти в шесть 

раз увеличили объемы отгрузки 
на заводе «НикоМаг», где выпус-
кают наноструктурированный ок-
сид/гидроксид магния. Ранее в Рос-
сии отсутствовало промышлен-
ное производство этой продук-
ции, но говорить только об импор-
тозамещении в этом случае некор-
ректно, поскольку новое произ-
водство на «НикоМаге» ориентиро-
вано в основном на внешний ры-
нок. «В 2016 году начались постав-
ки нашей продукции в Китай, Пор-
тугалию, Южную Корею, Индию. 
В 2017 году планируется увеличить 
поставки этих химических продук-
тов азиатским и европейским поку-
пателям, а также выйти на северо-
американский рынок», — рассказа-
ли на предприятии.

Среди партнеров «НикоМага» 
компания «Синопек Интернейшнл 
Компани Рус», с ней заключен долго-
срочный контракт на поставки гид-
роксида и оксида магния на китайс-
кий рынок. По мнению генерально-
го директора компании Яна Ли, вол-

гоградская компания имеет отлич-
ные перспективы выхода на азиатс-
кие рынки.

На территории «Каустика» откры-
ты еще несколько производств. В де-
кабре 2016 года на предприятии 
«Силд Эйр Каустик» открылся новый 
цех по выпуску полимерных упако-
вочных многослойных пленок и ма-
териалов, стоимость этого инвести-
ционного проекта составила 650 млн 
руб. Теперь компания сможет уве-
личить производство на 20 %, при-
чем речь идет не только о замеще-
нии импортной продукции из Гер-
мании, но и расширении поставок 
за рубеж.

В рамках этого проекта компа-
ния выкупила промышленное зда-
ние у АО «Каустик», полностью ре-
конструировала его и оснастила сов-
ременным оборудованием, пояснил 
генеральный директор предприятия 
Антон Митрошкин.

Там же — на технологической 
площадке завода «Каустик» — завер-
шается инвестпроект по строитель-
ству нового импортозамещающего 
производства средств защиты рас-
тений компании «Волга Индастри». 
Здесь уже построено здание нового 
цеха, идет монтаж сетей и оборудо-
вания. Общая сумма вложений со-
ставит 330 млн руб. «У нас уже про-
изводится более 50 наименований 
средств защиты растений, но мы 
намерены выпускать аналоги им-
портных химических препаратов, 
обеспечивающих сельхозпроизво-
дителям комплексную защиту уро-
жая», — пояснили на предприятии.

Удачную маркетинговую страте-
гию выстроил и сам «Каустик». Мак-
роэкономические потрясения от-
части оказались ему выгодны, как 
и многим российским экспортерам: 
подешевевший рубль способство-
вал усилению позиций «Каустика» 
на экспортных рынках, предпри-
ятие занимает первое место по пос-
тавкам твердого каустика в Европей-
ский союз. «По итогам 2016 года ва-
ловая выручка от основной произ-
водственной деятельности АО «Ка-
устик» по сравнению с аналогич-
ным показателем 2015 года увели-
чилась на 17 %, превысив 16,6 млрд 
руб., — рассказал пресс-секретарь 
группы „НИКОХИМ“ Валерий Тара-
нов. — И тенденция наращивания 
выпуска продукции сохраняется. 
Несмотря на то, что спрос на внут-
реннем рынке несколько сократил-
ся (в основном в строительной отрас-
ли), мы по-прежнему остаемся в чис-
ле российских лидеров по выпуску 
каустической соды, хлорпарафинов, 
хлора, синтетической соляной кис-
лоты, средств для очистки воды бас-
сейнов».

Чтобы компенсировать сниже-
ние спроса на внутреннем рынке, 
группа сделала ставку на поддержа-
ние интереса к продукции со сторо-
ны уже имеющихся клиентов. Бы-
ли применены и новые маркетин-
говые решения. В частности, пред-

приятие развивает новые транспор-
тно-логистические схемы: использу-
ет автоцистерны и ISO-танки, сокра-
щает цепочку посредников, развива-
ет региональные склады, расширя-
ет ассортимент видов используемой 
упаковки в соответствии с требова-
ниями потребителей.

«Основное содержание нашей мо-
дели — использование продукции 
одного производства для последую-
щей, более глубокой переработки, 
в результате чего повышается эффек-
тивность деятельности всех участ-
ников, — поясняет господин Тара-
нов, — Единая инфраструктура, раз-
витая логистика, богатейшие запасы 
сырья — каменной соли и бишофи-
та, собственный научно-производст-
венный центр и высококвалифици-
рованные кадры — главные ресур-
сы развития нашего бизнеса. И кри-
зис на эти планы существенного вли-
яния не оказал».

Кризис ускорил 
модернизацию 
металлургии

Еще один крупный проект в им-
портозамещении — строительство 
«анодной фабрики» на территории 
Волгоградского алюминиевого за-
вода (ВгАЗ, принадлежит РУСАЛу). 
В 2013 году мощности этого пред-
приятия по производству алюми-
ния были законсервированы из-за 
снижения мировых цен на этот ме-
талл и высокой стоимости электро-
энергии «Волжской ГЭС» — основ-
ного поставщика электроэнергии 
для ВгАЗа.

После этого собственник пред-
приятия разработал инвестици-
онный проект стоимостью свыше 
8 млрд руб., который предполагает 
строительство на территории заво-
да нового производства обожжен-
ных анодных блоков с годовым объ-
емом около 100 тыс. тонн ежегод-
но. Это сопоставимая цифра с за-
крытым производством первичного 
алюминия, объем которого состав-
лял 168 тыс. тонн в год. На сегодняш-
ний день обожженные аноды выпус-
кают «Энергопром» (входит в группу 
«Ренова») и Саяногорский алюмини-
евый завод того же РУСАЛа, однако 
около 35 % потребности российско-
го рынка сейчас покрывается за счет 
импорта. Именно на этот сегмент 
и рассчитан проект ВгАЗа.

Аноды — промежуточный рас-
ходный материал, необходимый 
при производстве алюминия. Рос-
сийская алюминиевая промышлен-
ность планировала перейти на ис-
пользование анодов, которые при 
плавке требуют меньшее количест-
во энергии и сокращают количество 
вредных выбросов, еще 20 лет назад, 
но модернизация шла медленно — 
заводы предпочитали или импор-
тировать обожженные аноды, или 
работать по другим, более грязным 
и энергоемким технологиям. Кризис 
и падение цен на алюминий застави-
ли металлургов заняться обновлени-

ем производств и перейти на аноды.
«РУСАЛ, как и другие гиганты сы-

рьевого рынка, вынужден постоян-
но решать две задачи одновремен-
но: снижения нагрузки и формиро-
вания мощностей, которые позво-
лят в будущем генерировать сущес-
твенные денежные потоки, — отме-
чает директор инвестиционно-бан-
ковского департамента QBF Дмит-
рий Кипа. — Сейчас цены на сырье 
у минимальных значений, однако 
в долгосрочной перспективе стои-
мость алюминия постепенно будет 
увеличиваться, в основном за счет 
роста спроса со стороны стран Юго-
Восточной Азии».

Кроме того, РУСАЛ планирует во-
зобновить и законсервированное 
электролизное производство ВгАЗ, 
рассчитывая с помощью региональ-
ных властей добиться выгодных 
энерготарифов. Губернатор Волго-
градской области Андрей Бочаров 
в 2014–2016 годах провел серию пе-
реговоров на федеральном уровне, 
чтобы разработать механизм заклю-
чения прямых договоров на постав-
ку электричества на ВгАЗ и другие 
энергоемкие производства Волго-
градской области, а также компен-
сации выпадающих доходов энер-
гетиков.

Впервые он обозначил эту пробле-
му на совещании под председательс-
твом премьер-министра РФ Дмит-
рия Медведева в Ивановской облас-
ти осенью 2014 года. Позже, в мае 
2016 года, тема обсуждалась в Волго-
граде на встрече Медведева с пред-
ставителями волгоградского биз-
нес-сообщества. Губернатор предло-
жил оптимизировать энергопостав-
ки на крупные волгоградские пред-
приятия — перевести их на прямые 
закупки у генерации, минуя оптовое 
и спотовое звенья рынка. Тогда Мед-
ведев поручил Минэнерго РФ «про-
работать вопрос».

Для этого необходимо было ре-
шить проблему перекрестного суб-
сидирования — компенсаций части 
стоимости электричества для населе-
ния за счет более высоких тарифов 
для промышленности. По информа-
ции „Ъ-ЭР“, Минэнерго РФ рассмат-
ривал варианты компенсации рас-
ходов Волгоградской области на эти 
цели из федерального бюджета, как 
это происходит, например, в Красно-
ярском крае. Также обсуждались схе-
мы поставок с ТЭЦ ЛУКОЙЛа, мощ-
ности которых в регионе загружены 
не полностью. Однако в админист-
рации области настояли на подклю-
чении к «Волжской ГЭС», поскольку 
энергия ТЭЦ дороже.

В результате была разработана 
альтернативная схема и достигнута 
договоренность о том, что «РусГид-
ро» заключит с РУСАЛом двусторон-
ний договор купли-продажи элект-
роэнергии для ВгАЗа с предоставле-
нием скидки, достаточной для во-
зобновления рентабельного произ-
водства алюминия. За это «РусГид-
ро» получит от администрации Вол-

гоградской области льготы по иму-
щественному налогу. Еще в феврале 
совет по инвестициям при губерна-
торе Волгоградской области утвер-
дил для «Волжской ГЭС» региональ-
ную льготу по уплате налога на иму-
щество. В период с 1 марта 2017 го-
да по 28 февраля 2022 года компа-
ния сэкономит 2,5 млрд руб. Размер 
скидки энергетиков для алюминие-
вого завода пока не известен. «Конк-
ретные параметры еще рассчитыва-
ются, они будут закреплены в специ-
альном инвестиционном соглаше-
нии и коммерческом договоре, кото-
рые в настоящее время дорабатыва-
ются. Мы планируем их заключить 
в апреле текущего года», — пояснил 
председатель правления — гене-
ральный директор «РусГидро» Нико-
лай Шульгинов.

В администрации Волгоградс-
кой области отметили, что рассчи-
тывают компенсировать потери ре-
гионального бюджета за счет роста 
НДФЛ и других отчислений ВгАЗа — 
в 2017 году на заводе поэтапно рас-
консервируют электролизные мощ-
ности, а в 2018 году будет открыта 
«анодная фабрика». На ее строительс-
тво РУСАЛ при содействии админис-
трации региона получил в прошлом 
году 300 млн руб. льготного займа 
Фонда развития промышленности 
РФ. Также поданы документы для 
выделения субсидии Минпромтор-
га РФ в размере 635 млн руб. на пок-
рытие части затрат по инвестицион-
ному кредиту.

Главный интерес властей — уве-
личение рабочих мест. В 2017 го-
ду ВгАЗ обещает взять на электро-
лизное производство 1,5 тыс. рабо-
чих, в 2018 году для работы в анод-
ном цехе потребуется еще тысяча че-
ловек. «Сегодня в Волгоградской об-
ласти есть возможности для разви-
тия любого промышленного произ-
водства. Для этого необходимы же-
лание собственников, помощь госу-
дарства, и продукция должна отве-
чать самым высоким мировым стан-
дартам. Мы не сомневаемся, что ре-
шения, которые мы сегодня приня-
ли, позволят волгоградскому заводу 
стать базовым в алюминиевой про-
мышленности России», — подчерк-
нул Андрей Бочаров.

Генеральный директор РУСАЛа 
Владислав Соловьев отметил, что 
цель его компании — создать на тер-
ритории Волгоградской области 
алюминиевый кластер: «Это позво-
лит получать импортозамещающую 
продукцию и увеличить конкурен-
тоспособность нашей страны. Здесь 
мы создаем большое, полноценное 
производство по лучшим экологи-
ческим стандартам».

«Проект ВгАЗа можно с полным 
основанием назвать импортозаме-
щающим, — отмечает заместитель 
главного редактора журнала „Ме-
таллоснабжение и сбыт“ Леонид Ха-
занов. — Было бы неплохо, если бы 
в перспективе волгоградский завод 
также наладил на своих мощностях 
выпуск плоских алюминиевых слит-
ков. Относительно недалеко от него 
находятся два завода, которые ис-
пользуют их в своем технологичес-
ком цикле — это „Алкоа СМЗ“ (Са-
мара) и „Алюминий Металлург Рус“ 
(Белая Калитва, Ростовская область), 
соответственно, им может быть ин-
тересно их получать не из Сибири, 
а из Волгограда».

Николай Шульгинов напомина-
ет, что Волгоградский алюминие-
вый завод и Волжская ГЭС строи-
лись более полувека назад как часть 
одного мощного промышленного 
узла: «Для нас это социально значи-
мый проект, от которого выигры-
вают все: алюминиевый завод воз-
рождается и модернизируется, мы 
имеем более эффективную загруз-
ку станции плюс увеличение мощ-
ностей. Регион получает увеличе-
ние налоговых поступлений и но-
вые рабочие места на заводе».

По его мнению, в текущих эко-
номических условиях нельзя бес-
конечно спорить о цене энергии 
(в 2012–2013 годах переговоры РУСА-
Ла и «РусГидро» по этому вопросу за-
шли в тупик. — „Ъ‑ЭР“), поэтому на-
до «всем вместе помочь городу Вол-
гограду и Волгоградской области». 
Если сравнивать инвестпроекты РУ-
САЛа в других регионах, становится 
понятно, что волгоградские инвес-
тиции во многом действительно но-
сят «социальный характер». Напри-
мер, в Иркутской области (город Тай-
шет) компания готовится открыть 
еще одну анодную фабрику мощнос-
тью 217,5 тыс. тонн в год обожжен-
ных анодов, что в два раза превы-
шает заявленные объемы выпуска 
в Волгограде.

Александр Васильев

Заводы оживились на экспорт
В 2016 году в Волгоградской области было запущено несколько новых производств и расширен ассортимент уже действующих линий.  
Кризис заставляет региональные власти переходить на проектное управление и выступать посредником в переговорах между крупными 
федеральными холдингами. Результат этой работы — возрождение ранее «законсервированных» заводов и открытие новых рабочих мест.

Импортозамещающий кластер может быть создан на базе Волгоградского алюминиевого завода 
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экономика региона

— господдержка —

Отстающие выбились 
в лидеры

По данным Росстата, показа-
тель промышленного производства 
в прошлом году вырос на 2,2 %, при 
среднем индексе по России 1,1 %. 
По информации регионального ко-
митета промышленности и торгов-
ли, наибольшие объемы показали 
производство машин и оборудова-
ния (26,7 %), текстильные и швей-
ные предприятия (26,3 %), произ-
водство резиновых и пластмассовых 
изделий (7,3 %), химическая отрасль 
(4,9 %). Также увеличение отмечает-
ся в производстве и распределении 
электроэнергии, газа и воды (+4 %) 
и обрабатывающих производствах 
(+3,3 %). «Рост обеспечен за счет реа-
лизации инвестпроектов по модер-
низации площадок и расширению 
производства, в том числе с привле-
чением господдержки. В 2016 году 
в регионе открылись 11 новых про-
изводств и крупных линий», — уточ-
нили в комитете.

По сравнению с 2015 годом это 
неожиданно высокие результаты. 
В 2015 году индекс промпроизводства 
Волгоградской области вырос на 1,1 % 
к 2014 году (в целом по РФ показатель 
снизился за этот период на 3,4 %). В об-
рабатывающих производствах рост 
был на 2,2 %, в производстве и распре-
делении электроэнергии, газа и воды 
индекс снизился на 0,7 %, добыче по-
лезных ископаемых — на 2,8 %. На-
ибольшее падение в 2015 году пока-
зали отрасли, которые в 2016 году, на-
против, выросли. Так, два года назад 
текстильное и швейное производс-
тво сократилось на 14,5 %, а выпуск 
транспортных средств и оборудова-
ния снизился на 58,5 %. В прошлом го-
ду эти отрасли на четверть увеличили 
объемы производства.

Эксперты отмечают, что текущие 
макроэкономические трудности 
не так сильно сказались на экономи-
ке региона, как кризис 2008–2009 го-
дов, когда промпроизводство в Вол-
гоградской области сократилось 
почти на 10 %. Гендиректор ЗАО «Фи-
нансовый брокер «Август»», канди-
дат экономических наук Карэн Тума-
нянц отмечает, что предприятия уже 
научились работать в сложных ус-
ловиях. Сказывается и особенность 
нынешнего кризиса, который назы-
вают «вялотекущим».

«Сейчас у компаний есть время 
для изменения маркетинговой стра-
тегии и поиска новых рынков сбы-
та. Помогает, конечно, девальвация 
рубля и государственная политика 
по импортозамещению», — отмеча-
ет эксперт.

Председатель совета директоров 
предприятий и организаций Вол-
гоградской области Анатолий Баку-
лин говорит, что если кризис 2008 го-
да затронул все предприятия регио-
на, поскольку тогда обвалились все 
рынки, то текущий кризис ударил, 
в основном, только по узким отрас-
лям, которые попали под санкции.

«Кроме того, в 2014 году мы увиде-
ли гибкую политику правительства 
РФ при девальвации нацвалюты, — 
отмечает эксперт. — Предприятия 
не оставили один на один с пробле-
мой, это было видно даже по лояль-
ному отношению к ситуации, когда 
по объективным причинам заводы 
задерживали сроки исполнения гос-
контрактов».

Маркетинг решает все
По данным областного комите-

та промышленности и торговли, 
по итогам 2016 года Волгоградский 
регион занял первое место среди 
субъектов РФ по выпуску кордных 
тканей, каустической соды, стеклян-
ных банок для консервирования. 
Кроме того, область является единс-
твенным отечественным произво-
дителем карбида кремния, занима-
ет второе место в стране по объему 
производства шариковых и ролико-
вых подшипников, третье — по вы-
пуску стальных труб, канатов и тро-
сов, хлопчатобумажных тканей, тех-
нического углерода. Четвертую по-
зицию в России заняли волгоградс-
кие производители цемента, в пер-
вую десятку регион вошел по объ-
емам поступившей на первичную 
переработку нефти, а также выпуску 
шин и покрышек.

В разрезе Южного федерально-
го округа Волгоградская область — 
абсолютный промышленный ли-
дер по выпуску 15 видов промыш-
ленной продукции: техуглерода, 
пластмассы, шин и покрышек, ста-
ли, стальных труб, канатов и тросов, 
подшипников, автобусов, автокра-

нов, готовых тканей. Предприятия-
ми-лидерами в комитете называют 
АО «Волжский трубный завод», ООО 
«Лукойл-Волгограднефтепереработ-
ка», АО «Редаелли ССМ филиал «Вол-
гоградский», АО «Каустик» (ГК «Нико-
хим»), ОАО «ЕПК «Волжский», АО «Ка-
мышинский стеклотарный завод», 
АО «ВМК «Красный Октябрь», ООО 
«Камышинский текстиль», ЗАО «Газ-
пром Химволокно», ООО «Волгабас 
Волжский», АО «Себряковцемент», 
ОАО «Волтайр-Пром» и другие круп-
ные промышленные предприятия.

«Каустик» входит в перечень пред-
приятий Минпромторга РФ, оказыва-
ющих существенное влияние на от-
расли промышленности и торговли. 
Работу менеджмента ГК «Никохим», 
в которую входит волгоградский за-
вод, региональные власти постоян-
но ставят в пример. Инвестиции, 
маркетинг и опыт работы этой ком-
пании по госпрограммам считаются 
одними из самых успешных не толь-
ко в регионе, но и в стране.

Так, совместно с госкорпораци-
ей «Роснано» в 2015 году на террито-
рии «Каустика» было открыто пред-
приятие «НикоМаг». Основной его 
профиль — выпуск наноструктури-
рованного гидроксида магния (ан-
типирен), оксида магния (приме-
няется в производстве трансформа-
торных сталей и резинотехничес-
ких изделий) и хлорида магния, ко-
торый используется в нефте- и газо-
добыче, производстве стройматери-
алов и борьбе с обледенением конс-
трукций. В совместное предприятие 
было вложено 4,3 млрд руб., из них 
1,25 млрд руб. составила доля «Росна-
но». В августе прошлого года «Нико-
хим» за 2,5 млрд руб. выкупил у гос-
корпорации блокирующий пакет 
акций «НикоМага» и стал единствен-
ным его собственником.

Ранее в России отсутствовало про-
мышленное производство высокока-
чественных сортов оксида магния, 
поэтому «Никохим» получил широ-
кий рынок сбыта, причем не толь-
ко в России. Но кроме этого проекта 
на территории завода открыты еще 
несколько производств — по сути, 
«Каустик» стал технопарком хими-
ческого профиля.

«Камышинский текстиль», как 
и «Каустик», в Минпромторге РФ счи-
тается ключевым предприятием сво-
ей отрасли, это крупнейший россий-
ский переработчик хлопковолокна. 
Уже несколько лет здесь реализу-
ется инвестпроект по обновлению 
производства и расширению ассор-
тимента продукции — в Камышине 
создается отдельный текстильный 
кластер. Общая сумма вложений — 
5 млрд руб., из них около 1 млрд руб. 
уже инвестировано. В 2017–2022 го-
дах предприятие закупит 200 ткац-
ких станков (стоимость около 1 млрд 
руб.), что позволит в два раза уве-
личить объем выпуска тканей — 
с 1,2 млн погонных метров в месяц 
до 2,5 млн. «Новые высокоскорост-
ные станки позволят выпускать про-
дукцию европейского стандарта ка-
чества, а также расширить ассорти-
мент выпускаемой продукции. Срок 
окупаемости проекта — пять лет», — 
рассказали на предприятии.

Кроме того, здесь будет постро-
ена новая отделочная фабрика сто-
имостью 1,2 млрд руб., из которых 
800 млн руб. составят затраты на за-
купку оборудования, 400 млн — пос-
тройку здания, подвод коммуника-
ций, строительство очистных соору-
жений. Одновременно планируется 
ввод в эксплуатацию мини-ТЭЦ мощ-
ностью 10–15 МВа. В результате «Ка-
мышинский текстиль» сможет рас-
ширить ассортимент готовой про-
дукции, а не заниматься только гру-
бой переработкой сырья. После за-
вершения всех циклов инвестиций 
на предприятии ожидают увеличе-
ние годовой выручки на 1,5 млрд 
руб. — до 1,8 млрд руб.

Госинвестиции задают 
векторы развития

«Каустик» и «Камышинский текс-
тиль» — не единственные «кластер-
ные» проекты в регионе. С 2010 го-
да в Волгограде «с нуля» строится 
еще и химико-фармацевтический 
кластер с общим объемом инвес-
тиций более 7 млрд руб. В рамках 
проекта в областном центре сей-
час завершается строительство на-
учно-производственного центра 
инновационных лекарственных 
средств. В строительство и обуст-
ройство шестиэтажного здания об-
щей площадью 10,5 тыс. кв. метров 
вложен 1 млрд руб. Центр плани-
руется открыть в этом году, он ста-
нет площадкой для разработки но-
вых отечественных противовирус-
ных, противоопухолевых, карди-
опротекторных и других препара-
тов, пояснили „Ъ-ЭР“ в пресс-служ-
бе губернатора Волгоградской об-
ласти. Ученые местного медицин-
ского университета уже заверши-
ли доклинические испытания ряда 
перспективных лекарств.

Ключевым партнером этого про-
екта выступает ФГУП «Московский 
эндокринный завод». Компания на-
мерена построить в Волжском завод 
по производству импортозамещаю-
щих субстанций из животного сы-
рья. Кроме того, планируется расши-
рение кластера за счет привлечения 
малых и средних инновационных 
предприятий региона. Также рас-
сматриваются варианты сотрудни-
чества с госкорпорацией «Ростех». Ее 
управляющий директор Александр 
Назаров во время визита в Волго-
град в конце прошлого года заявил, 
что не исключен вариант включе-
ния в волгоградский проект ресур-
сов «фармдочки» «Ростеха» — компа-
нии «Нацимбио». Варианты возмож-
ного сотрудничества еще просчиты-
ваются.

Разработчики кластера рассчи-
тывают на активное замещение им-
портных лекарственных препаратов 
отечественными аналогами или но-
выми разработками. По словам ди-
ректора департамента развития фар-
мацевтической и медицинской про-
мышленности Минпромторга РФ 
Ольги Колотиловой, с 2009 года до-
ля российских препаратов на рын-
ке увеличилась с 15 % до 28,5 %. «Пер-
спективы волгоградского проекта 
мы оцениваем положительно, у него 
есть шанс стать драйвером развития 

российской фармакологии», — счи-
тает госпожа Колотилова.

По ее мнению, волгоградские уче-
ные могут вывести на рынок около 
шести уникальных препаратов но-
вого поколения. Минпромторг го-
тов субсидировать до 50 % расходов 
на клинические исследования этих 
лекарств.

В 2016 году 20 промышленных 
предприятий и организаций Волго-
градской области приняли участие 
в государственных программах РФ, 
федеральных целевых программах 
и программах Фонда развития про-
мышленности. Всего на модерниза-
цию площадок и развитие индустри-
ального сектора региона по итогам 
года было привлечено 1,5 млрд руб. 
господдержки, отметили в комитете 
промышленности и торговли.

«Меры господдержки, которы-
ми пользуется промышленный сек-
тор волгоградского региона, дают 
результат. Нам доверяют, и мы по-
лучаем помощь на федеральном 
уровне», — подчеркнул заместитель 

губернатора — председатель комите-
та промышленности и торговли Вол-
гоградской области Роман Беков.

Однако председатель совета ди-
ректоров предприятий и организа-
ций Волгоградской области Анато-
лий Бакулин отмечает, что регио-
нальным компаниям еще предстоит 
решить проблемы износа основных 
фондов, низкой производительнос-
ти труда и дефицита кадров.

«Наш опрос предпринимателей 
и руководителей показал, что ры-
нок труда не поспевает за открыти-
ем новых производств. Необходи-
мые кадры технических специаль-
ностей вузы и ссузы или уже не вы-
пускают в необходимых количест-
вах, или зар плата не привлекает мо-
лодых специалистов. — отмечает эк-
сперт. — Но нельзя бездумно просто 
повысить зарплату. Самая главная 
задача сейчас — повышение произ-
водительности труда, поскольку уве-
личение зарплат без роста эффек-
тивности работы делает продукцию 
неконкурентоспособной — растет 

ее себестоимость. Промышленнос-
ти нужны новые технологии и обо-
рудование, и наша область принима-
ет участие в различных профильных 
федеральных программах по разви-
тию, обновлению предприятий».

По данным еще одного опроса со-
вета директоров, руководители ин-
дустриальных предприятий Волго-
градской области на первое место 
поставили проблемы недоступности 
кредитных ресурсов и высокие став-
ки по ним. Впрочем, региональные 
власти делают максимум, чтобы вол-
гоградские предприниматели и пред-
приятия вошли в различные про-
граммы по субсидированию кредит-
ных ставок, отмечает Анатолий Баку-
лин, развивается и система льготного 
кредитования через областной Фонд 
развития промышленности. «При со-
хранении существующих объемов 
и темпов господдержки регион смо-
жет выполнить задачу по повыше-
нию ВРП к 2021 году до 1 трлн руб.», — 
резюмировал эксперт.

Татьяна Дмитриева

Промышленность переросла
Индекс промпроизводства по итогам 2016 года в Волгоградской области превысил среднероссийский показатель, хотя и не стал рекордным 
среди регионов ЮФО. Промышленности региона помогли девальвация рубля и государственные программы, благодаря которым расширяются 
ассортименты выпуска продукции и восстанавливаются ранее законсервированные производства. Однако аналитики предупреждают,  
что фундаментальные проблемы экономики региона — износ основных фондов, низкая производительность труда и дефицит кадров —  
еще не решены.

К О О П е Р а ц и я  П Р О М ы ш л е н н О с Т ь  с б е Р е ж е Т

Сложная ситуация со сбытом на внутреннем рынке привела 
к тому, что региональные власти вернулись к идее промыш-
ленной кооперации местных заводов, которая активно об-
суждалась еще в 90-е годы. Администрация области с про-
шлого года старается локализовать промышленные цепочки 
среди местных производителей, но этому часто мешает 
сложность закупочных процедур в вертикально-интегриро-
ванных холдингах.
В 2014 году в городе Волжский («спутник» Волгограда) на заводе 
«Газпром химволокно» открылось производство геосетки из полиэ-
фирных нитей, которая применяется при дорожном строительстве 
и ремонте. Несмотря на более выгодную стоимость местной продук-
ции и ее высокое качество, дорожные компании по-прежнему заво-
зят геосетку с иногородних заводов. Схожая ситуация и с волгоградс-
ким филиалом АО «Редаелли ССМ», который является одним из круп-
нейших производителей проволоки и канатов в России. Предприятие 
выпускает тросовые ограждения для дорог, которые применяются 
на крупных федеральных трассах. Однако в Волгоградском регионе 
они используются мало.

В 2017 году на дорожные работы из бюджетов разного уровня пре-
дусмотрено около 15 млрд руб., и часть этих средств могла бы достать-
ся именно местным предприятиям, производящим материалы для до-
рожного ремонта. По данным комитета промышленности и торговли, 
ежегодно в регионе используют около 2,4 млн кв. м геотекстиля, более 
68 тонн барьерных ограждений, более 161 тонны арматурной стали, 
более 16 тысяч железобетонных бортовых камней, около 59 тыс. мет-
ров полиэтиленовых и более 12 тыс. металлических труб. Все эти изде-
лия выпускают на предприятиях Волгоградской области, однако боль-
шую часть такой продукции дорожно-строительные компании закупают 
в других регионах России.

Основная причина происходящего — сложность закупочных проце-
дур в крупных компаниях и отсутствие коммуникаций среди региональ-
ных предприятий. Маркетинговые службы на многих волгоградских за-
водах поверхностно изучают российский и региональный рынки, неко-
торые предприятия даже не обновляют свои сайты, чтобы потенциаль-
ные партнеры и клиенты могли узнать актуальную информацию об их 
продукции, отмечают в комитете.

Среди конкретных отраслей промышленности и предприятий, ко-
торые могли бы наладить межкорпоративное сотрудничество, специ-
алисты называют химический комплекс, дорожно-строительные ком-
пании, металлургию. В ноябре региональные власти презентовали 
для дорожных предприятий продукцию волгоградских химзаводов — 
противогололедные материалы на основе бишофита. Такие реагенты 
можно использовать при температуре до –30 оС, они обладают низ-
кой коррозийной агрессивностью, более экономичны. Их широко 
применяют в Тюмени, Ростове-на-Дону, Санкт-Петербурге, Энгель-
се, Тольятти, Новосибирске, Сургуте, но в Волгограде — только 
несколько предприятий, обслуживающих по конкурсу улично-дорож-
ные сети. «Многие муниципалитеты еще на стадии конкурсов по вы-
бору подрядчика закладывают четкие параметры — какой именно ре-
агент мы должны использовать, — объясняет представитель компа-

нии „Дорстройсервис-Запад“ Денис Кокшилов. — Поэтому мы изна-
чально ограничены в выборе поставщиков».

Власти признают эту проблему и обещают содействовать макси-
мальному упрощению закупочной документации. Однако также есть 
и фактор «инертности», отмечает вице-губернатор — председатель ко-
митета промышленности и торговли Волгоградской области Роман Бе-
ков — волгоградские заводы редко развивают кооперативные связи 
без «внешнего импульса» со стороны региональных властей. «Когда 
мы собираем представителей местных заводов на круглых столах или 
конференциях и объясняем, что такие-то компоненты или заготовки им 
было бы выгоднее покупать друг у друга, некоторые руководители 
с удивлением признаются, что только от нас узнали, что продукция та-
кого ассортимента производится в нашем регионе, и они могли орга-
низовать ее поставки с минимальным логистическим плечом», — отме-
чает господин Беков.

Чтобы расширить связи местных предприятий, в прошлом году 
на официальном сайте регионального комитета промышленности 
и торговли открылся специальный интернет-ресурс «Интерактивный 
классификатор промышленности Волгоградской области» (import.
volganet.ru), который работает по принципу поисковой системы. Заказ-
чики и производители могут найти там друг друга и установить коопе-
ративные связи. Помогают наладить контакты и выездные мероприя-
тия на заводах, постепенно региональные власти «знакомят» отрасли 
местной промышленности друг с другом.

Начальник технического отдела ООО «Производственная компания 
«ДИА» Игорь Сельченко с удивлением рассказывает, что иногда только 
в Волгограде можно найти определенные компоненты: «Мы долго ис-
кали и выбирали подходящую по нашим параметрам охлаждающую 
жидкость, и нашли ее на местном „Каустике“. Оказалось, не надо было 
далеко ехать и тратиться на логистику».

Кризис приводит и к неожиданным партнерствам. Вице-президент 
по производству торгово-промышленной группы «БИС» Сергей Ромчак 
отмечает, что сложная ситуация на внутреннем рынке заставляет ком-
пании оптимизировать расходы и объединяться даже с конкурентами: 
«Наша группа объединяет более 10 крупных организаций различной 
направленности (строительство, производство стройматериалов, ме-
бельное производств, сельское хозяйство и т. д.). В последние годы 
развиваем кооперацию с другими местными предприятиями по произ-
водственному сектору, причем даже есть опыт совместных закупок 
с нашими конкурентами. Из-за больших объемов получаем хорошие 
скидки, что выгодно всем».

Однако надо понимать, что сейчас большинство предприятий 
включены в состав федеральных холдингов, ключевые решения прини-
мает их руководство в Москве, отмечает депутат волгоградской облду-
мы Дмитрий Калашников. «В любом случае, областная власть создает 
все условия для кооперации, которая позволяет усилить конкурентос-
пособность волгоградских предприятий, способствует их укрепле-
нию, — считает председатель ВРОО «Волгоградское качество» Сергей 
Булгаков. — Выбор остается за управленцами и собственниками пред-
приятий».

Татьяна Дмитриева

Инвестиции в строительство химико-фармацевтического кластера в Волгограде оцениваются в 7 млрд рублей
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— финансы—

бюджетный просчет
Несколько лет назад ситуацию 

с бюджетом Волгоградской области 
аудиторы региональной Контроль-
но-счетной палаты называли крити-
ческой. Основные проблемы были 
связаны с резким сокращением до-
ходов из-за создания консолидиро-
ванных групп налогоплательщиков 
(КГН), низким качеством экспертно-
го прогнозирования, увеличением 
госдолга, непрозрачностью в распо-
ряжении бюджетных средств.

Так, по результатам проверки 
исполнения областного бюджета 
2013 года в КСП отмечали снижение 
поступления налога на прибыль ор-
ганизаций на 13,1 % (до 15,4 млрд 
руб.). Отрицательная динамика сло-
жилась из-за уменьшения налого-
вой базы по обособленным подраз-
делениям и филиалам крупных фе-
деральных компаний, состоящим 
на налоговом учете в инспекциях 
Волгоградской области. Например, 
из-за массовых сокращений рабо-
чих на Приволжской железной до-
роге (филиале ОАО «РЖД») бюджет 
в 2013 году потерял 667 млн руб., из-
за оптимизации банковской сети 
волгоградского отделения «Сбербан-
ка России» — 166 млн руб.

Кроме того, значительная часть 
доходов ушла в другие субъекты 
РФ после того, как ЛУКОЙЛ и «Газ-
пром» создали консолидирован-
ные группы налогоплательщиков. 
Так, по ТПП «Волгограднефтегаз» 
ОАО «РИТЭК» и ООО «ЛУКОЙЛ-Вол-
гограднефтепереработка», входя-
щих в КГН ОАО НК «Лукойл», толь-
ко в 2013 году платежи снизились 
на 410,7 млн руб. и 934 млн руб. со-
ответственно. Волгоградские «доч-
ки» «Газпрома» недоплатили около 
900 млн руб. В КСП отмечают, что 
эти средства и не должны быть пре-
дусмотрены в доходах бюджета — 
создание КГН обсуждалось несколь-
ко лет и было ожидаемым.

Также по итогам исполнения бюд-
жета 2013 года казна недобрала дохо-
дов налогу на прибыль, НДФЛ, акци-
зам и налогу на имущество организа-
ций в целом на 9,34 млрд руб. Из этой 
суммы 6,82 млрд руб. составляет на-
лог на прибыль, 1,18 млрд — НДФЛ, 
380,3 млн — акцизы, 968,8 млн 
руб. — налог на имущество. «Это свя-
зано с завышением прогнозных на-
значений, на что неоднократно ад-
министрации Волгоградской облас-
ти указывала Контрольно-счетная 
палата. Анализ основных макроэко-
номических показателей развития 
экономики региона свидетельство-
вал о том, что прогнозные показате-
ли по этим видам налогов не будут 
выполнены», — отметили в КСП.

Первоначально областной бюд-
жет на 2013 год был утвержден 
по доходам в сумме 62,27 млрд руб., 
по расходам — 70,62 млрд руб., с про-
гнозируемым дефицитом в размере 
8,35 млрд руб., или 15 % к доходам. 
В течение финансового года в перво-
начально принятый закон о бюджете 
пять раз вносились изменения, при 
этом основные характеристики каз-
ны корректировались в четырех слу-
чаях. В результате уточненные дохо-
ды областного бюджета на 2013 год 
составили 70,82 млрд руб., что на 
8,55 млрд руб., или на 13,7 %, больше 
первоначально утвержденного по-
казателя, расходы — 80,07 млрд руб. 
(+9,45 млрд руб., или на 13,4 %, боль-
ше), дефицит — 9,25 млрд руб., или 
16,33 %, к доходам.

По данным отчета правительства 
области (на тот момент еще не бы-
ла проведена реорганизация в ад-
министрацию. — „Ъ‑ЭР“), факти-
чески доходы областного бюдже-
та за 2013 год составили 60,86 млрд 
руб., что на 9,97 млрд руб., или 
на 14,1 %, меньше планового пока-
зателя. Расходы областного бюджета 
исполнены на 70,54 млрд руб., или 
на 9,53 млрд руб. (11,9 %), меньше 
уточненных бюджетных ассигнова-
ний. В результате при утвержденном 
дефиците в 9,25 млрд руб. фактичес-
ки бюджет был исполнен с дефици-
том 9,68 млрд. Большую часть дефи-
цита областные власти тогда были 
вынуждены экстренно покрыть фе-
деральными средствами, которые 
выделялись Волгоградской области 
для исполнения региональной час-
ти общефедеральных программ. Из-
за провала региональной части этих 
программ правительство РФ в янва-
ре 2014 года отозвало из областной 
казны в доход федерального бюдже-
та 3,5 млрд руб., тем самым еще боль-
ше ухудшив ситуацию с бюджетом 
Волгоградской области следующе-
го года.

«Тогда же, в начале 2014 года, впер-
вые за много лет произошел беспре-
цедентный случай — у госучрежде-
ний и органов власти Волгоградской 
области появилась кредиторская за-
долженность по отчислениям в госу-
дарственные внебюджетные фонды 
и налогам на общую сумму 853 млн 
руб.», — напомнили в КСП.

Неофициально эксперты называ-
ли это положение «бюджетным бар-
даком». «На протяжении нескольких 
лет в заключениях о результатах вне-
шних проверок годовой бюджетной 
отчетности КСП отмечало несопос-
тавимость плановых и фактических 
показателей исполнения доходов, — 
отмечают в палате. — Минфин Волго-
градской области не доводил до глав-
ных администраторов доходов пла-
новые назначения по федеральным 
средствам, что не только искажало 
бюджетную отчетность органов влас-
ти, но и не позволяет оценить качес-
тво их работы по администрирова-
нию доходов».

Поддержали рублем
Чтобы исправить ситуацию, в ап-

реле 2014 года на тот момент и. о. гу-
бернатора Волгоградской области 
Андрей Бочаров пригласил на пост 
руководителя профильного финан-
сового комитета Александра Дорж-
деева, который в 2006–2010 годах 
уже возглавлял региональный ко-
митет финансов.

«Первый этап работы по наве-
дению порядка в финансово-бюд-
жетной сфере, которая началась 
в 2014 году, завершен», — заявил 
Александр Дорждеев в конце фев-
раля этого года на расширенном за-
седании коллегии регионально-
го комитета финансов, где подво-
дились итоги исполнения бюджета 
в 2016 году, а также были озвучены 
прогнозы социально-экономическо-
го развития Волгоградской области 
на ближайшие годы. Главный вывод 
экспертов профильного комитета — 
бюджет региона за последние три го-
да стабилизировался.

Доходы бюджета Волгоградс-
кой области на 2016 год в первона-
чальном варианте были утвержде-
ны в размере 75,35 млрд руб., расхо-
ды — 71,05 млрд руб., профицит — 
4,3 млрд руб. По данным комитета 
финансов, в 2014–2016 годах сово-
купный прирост собственных до-
ходов областной казны составил 
11,8 млрд руб. В 2016 году при росте 
собственных налоговых и неналого-
вых доходов (по сравнению с уров-
нем 2015-го) на 1,6 млрд руб. расходы 
снижены на 1,2 млрд. При этом адми-
нистрация придерживается прин-
ципа строгой экономии: в 2016 го-
ду стоимость закупок удалось сни-
зить на 2 млрд руб., а всего с 2014 го-
да на госзакупках региональный 
бюджет сэкономил 4,5 млрд руб. Так-
же последовательно проводится за-
мещение дорогих коммерческих 
займов бюджетными кредитами 
под 0,1 % годовых: доля последних 
в структуре госдолга Волгоградской 
области увеличена с 35,8 % до 45,8 %. 
В итоге на обслуживании долговых 
обязательств в прошлом году сэко-
номлено 357 млн руб., отмечают в ко-
митете финансов.

«Такой подход повышает уровень 
доверия к региону со стороны феде-
рального центра, делает Волгоградс-
кую область более привлекательной 
для инвесторов. Также растет объем 
господдержки и безвозмездных пос-
туплений из федерального бюджета: 
в этом году он составит более 20 млрд 
руб.», — заявил Александр Дорждеев.

В администрации региона ут-
верждают, что именно порядок в фи-
нансовой и бюджетной сфере помог 
привлечь в этом году дополнитель-
ные федеральные субсидии на об-
щую сумму 8,9 млрд руб. Из средств 
регионального бюджета на софи-
нансирование будет направлено 
еще 4,6 млрд руб. — в целом на при-
оритетные проекты региона в этом 
году, с учетом федеральных субси-
дий, будет выделено 13,5 млрд руб. 
Речь идет не о текущих статьях бюд-
жета, а о «проектах развития» в до-
рожном хозяйстве (2,6 млрд руб.), 
АПК (3,4 млрд руб.), строительстве 
(2 млрд руб.).

Эксперты отмечают, что Волго-
градская область стала одним из ли-
деров в стране по объемам подде-
ржки со стороны министерства фи-
нансов РФ.

«В 2014–2016 гг. администрация 
региона ужесточила финансовую 
дисциплину, обеспечила прозрач-
ность в расходовании бюджетных 
средств, — отмечает экономист Аль-
бина Гукова. — Регион показыва-
ет высокую платежную дисципли-
ну, благодаря чему получает допол-
нительные средства из федерально-
го центра. Между тем еще несколь-
ко лет назад правительство РФ отзы-
вало финансирование из-за неспо-
собности региональных властей ис-
полнить обязательства по общефеде-
ральным программам».

Экономика поможет
В Контрольно-счетной палате 

Волгоградской области не коммен-
тируют исполнение бюджета регио-
на за 2016 года, ссылаясь на то, что 
соответствующий анализ еще не за-
вершен. Фракция КПРФ в Волгоград-
ской облдуме традиционно критику-
ет бюджетную политику админист-
рации региона за урезание социаль-
ных доходов. В конце 2015 года был 
утвержден так называемый новый 
«Социальный кодекс» с уточненным 
перечнем льгот и категорий граж-
дан, которые могут получать регио-
нальную соцподдержку. Депутат обл-
думы Валерий Таранцов считает, что 
профицит казны во многом обеспе-
чило сокращение получателей соци-
альных выплат.

Впрочем, федеральный центр 
и эксперты Всемирного банка работу 
волгоградских финансистов в этом 
направлении ставят в пример всем 
субъектам РФ. Ранее некоторые посо-
бия в Волгоградской области состав-
ляли лишь 100–200 рублей, причем 
их могли получить даже те, кто при-
езжал в центры соцзащиты на ино-
марках. Теперь же социальные рас-
ходы бюджета распределяются толь-
ко на принципах адресности и нуж-
даемости, а размер соцпомощи зна-
чительно увеличился.

«Нам удалось навести порядок, 
и теперь одной из новых задач яв-

ляется проектное управление, — от-
мечает Александр Дорждеев. — Это 
означает, что все участники бюд-
жетного процесса должны ясно по-
нимать, в каком направлении мы 
будем двигаться ближайшие три го-
да и каких показателей должны до-
стичь. Сейчас уже речь идет о раз-
витии. С начала года мы заключаем 
с правительством РФ соглашения 
на предоставление субсидий. Под-
писано 41 соглашение, 39 из них 
включены в реестр Федерального 
казначейства. Эти меры позволят 
привлечь в регион дополнительное 
финансирование».

С 2014 года налоговые и ненало-
говые доходы бюджета Волгоградс-
кой области увеличены на 11,8 млрд 
руб., отмечают в комитете финансов. 
В 2014 году общий объем поступле-
ний в областную казну составлял 
136 млрд руб., по итогам 2016 года 
они увеличились до 201 млрд руб.

К 2019 году Волгоградская об-
ласть рассчитывает на рост по основ-
ным показателям в промпроизводс-
тве, сельском хозяйстве и объеме 
привлеченных инвестиций. Базо-
вый сценарий социально-экономи-
ческого развития региона на 2017–
2019 годы рассчитан финансиста-
ми и экономистами с учетом сохра-
нения неблагоприятной внешнепо-
литической обстановки, инфляции 
до 6,5 % и стоимости одного барре-
ля нефти не более $40. Часть экспер-
тов говорят, что это слишком песси-
мистические прогнозы, но комитет 
экономики теперь учитывает опыт 
слишком «позитивного» прогнози-
рования в прошлые годы, на что ука-
зывало КСП. Исправлены и осталь-
ные замечания аудиторов КСП.

Ожидается, что в 2017 году индекс 
промпроизводства вырастет на 1,5 %, 
в 2018 году — на 2 %, в 2019 году — 
на 2,5 %. Прогноз индекса производс-
тва в сельском хозяйстве прогнози-
руется на уровне +4 %, +1,3 % и +1,4 % 
соответственно. По итогам 2018 года 
ожидается рост инвестиций на 4,8 %, 
в 2019 году — на 9,3 %.

Также в комитете экономики уве-
рены, что в 2017–2019 годах продол-
жится тенденция увеличения сред-
ней начисленной зарплаты и сниже-
ния безработицы. В 2017 году сред-
няя зарплата по экономике регио-
на составит 27,9 тыс. руб., в 2018 году 
вырастет на 6,27 %, до 29,65 тыс. руб., 
в 2019 году — на 5 %, до 31,4 тыс. руб. 
В ближайшие несколько лет на но-
вых промышленных производствах 
планируется открыть более 10 тыс. 
новых рабочих мест, поэтому с помо-
щью программ переобучения реги-
ональные власти надеются снизить 
уровень безработицы за три года 
с 7,2 % в 2017 году до 7 % в 2019 году.

Доходы и расходы бюджета Волго-
градской области на 2017 год утверж-
дены в размере 73,1 млрд руб. При-
оритетными направлениями реги-
ональные власти называют выпол-
нение социальных обязательств, 
ремонт дорог и благоустройство, 
включая ЖКХ, а также развитие про-
мышленности и предприниматель-
ства. В социальной части расходов 
в 2017 году планируется повышение 
средней зарплаты соцработников 
до 22,56 тыс. руб., а почти четверть 
казны региона — 19,9 млрд руб. — 
будет направлена на поддержку ма-
теринства и детства. На реализацию 
госпрограммы «Безопасные и качес-
твенные дороги» предусмотрено 
2,3 млрд руб. из федерального, реги-
онального и муниципальных бюд-
жетов. В целом на различные виды 
дорожных работ на объектах Волго-
градской области из разных источ-
ников в 2017 году будет направлено 
15 млрд руб.

Главные риски бюджета в бли-
жайшие годы связаны с изменени-
ями налоговой политики, отмечают 
в комитете финансов. Так, из-за КГН 
регион по-прежнему ежегодно теря-
ет около 3 млрд руб. доходов. Кро-
ме того, с 1 января уменьшен норма-
тив зачисления акцизов на нефтеп-
родукты с 88 % в 2016 году до 61,7 % 
в 2017 году и 57,4 % в 2018 году. Так-
же на федеральном уровне посто-
янно расширяется перечень льгот 
и преференций по НДФЛ. Напри-
мер, с 2017 года от этого вида нало-
га освобождены ежемесячные де-
нежные выплаты ветеранам боевых 
действий.

Главными принципами бюджет-
ной политики на ближайшие годы 
в комитете финансов называют, кро-
ме проектного управления, оптими-
зацию долга и расходов, инициатив-
ное бюджетирование — направле-
ние бюджетных инвестиций в про-
екты, которые сформировало мест-
ное самоуправление, общественные 
организации и инициативные груп-
пы граждан.

Александр Васильев

Доходная экономия
Бюджет Волгоградской области на 2016 год в первоначальном варианте впервые за несколько десятилетий был принят с профицитом.  
Несколько лет назад ситуация в финансовой сфере региона была противоположной: доходы казны падали, рос дефицит. Администрация области 
теперь придерживается строгой экономии, проводит замещение дорогих коммерческих займов бюджетными кредитами под 0,1 % годовых.  
Как следствие, растет доверие со стороны федерального центра: в этом году регион получил дополнительно 8,9 млрд руб. субсидий.

Доходы региональной казны на 1 января 2017 года были фактически ис-
полнены на 101,49 млрд рублей (97,1 % от плана в размере 104,57 млрд 
рублей, учитывая последние поправки к бюджету). В том числе 
81,54 млрд рублей налога на прибыль организаций и доходы физлиц 
(98,6 %), а также безвозмездные поступления из федерального бюджета 
в размере 19,9 млрд рублей (91 %).

План расходов на 2016 год, включая последние поправки, состав-
лял 115,19 млрд рублей, на 1 января 2017 года фактически исполнены 
расходы на 108,08 млрд рублей. В том числе 21,84 млрд рублей по ста-
тье «Национальная экономика», 31 млрд рублей направлены на обра-
зование, 5,96 млрд рублей — на медицину, 29,47 млрд рублей — на со-
циальную политику.

К О н Т е К с Т К аК исПОлнен бюджеТ ВОлГОГРадсКОй ОбласТи За 2016 ГОд

По данным комитета финансов 
администрации Волгоградской области

Расходы консолидированного и областного бюджетов, млрд руб.
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ООО «ЛУКОЙЛ-
Волгограднефтепереработка»

ПАО «ЛУКОЙЛ»

АО «САН ИнБев»

Филиал № 8621 Сбербанка России

ПАО «РусГидро»

АО «Волжский трубный завод»

Волгоградское отделение 
Приволжской железной дороги — 
филиал ОАО «РЖД»

ПАО «Волжский оргсинтез»

ПАО «Транснефть»

Волгоградский отряд охраны 
филиала ПАО «Газпром»

10 крупнейших налогоплательщиков волгоградской области

Значительную часть бюджетных средств в этом году потратят на ремонт, реконструкцию и строительство дорог в Волгоградской области
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Точки роста
— мнение —

«Ъ — Экономика региона» попросила экспертов рассказать о важнейших событиях и тенденциях развития экономики Волгоградской области. 
По их оценкам, несмотря на непростую макроэкономическую ситуацию, регион показывает положительную динамику. Растут показатели 
промышленного производства, увеличиваются объемы строительства, в прошлом году был собран рекордный урожай. В то же время ситуация 
в малом и среднем бизнесе выглядит не так хорошо, как хотелось бы. Не увидели пока эксперты и роста доходов населения.

Кирилл Яковенко, аналитик «Алор Брокер»: «Точкой роста экономики региона может стать сельское хозяйство»

Первое, что бросается в глаза в ходе анализа экономи-
ческих показателей региона за 2016 год — это, безуслов-
но, почти двукратный рост экспорта зерновых и бобо-
вых. Понятно, что в данной ситуации рост был обеспе-
чен в основном за счет благоприятных погодных и кли-
матических условий, обеспечивших высокие показате-
ли урожайности, а как следствие, экспорта сельхозпро-
дукции. Тем не менее в этом регион не является исключе-
нием — высокие показатели урожая в 2015 и 2016 сель-
скохозяйственных годах в целом характерны для всех 
регионов с развитым АПК. А вот перспективы развития 
сельского хозяйства и результаты деятельности в теку-
щем 2017 году во многом будут зависеть от поддержки 
властей. В частности, в этом году планируется потра-
тить 640 млн руб. бюджетных средств на мелиорацию 
и еще 660 млн растениеводства. Средства по меркам ре-
гиона, являющегося одним из крупнейших производи-
телей сельскохозяйственной продукции в России, ко-
нечно, небольшие, но, на мой взгляд, дотирование в це-
лом не способствует развитию бизнеса в долгосрочной 
перспективе. Более действенный инструмент — предо-
ставление заемного капитала на приемлемых не толь-

ко для крупнейших агропромышленных холдингов, 
но и для субъектов МСБ и фермерских хозяйств услови-
ях. И в этом контексте, конечно, необходимо упомянуть 
программу льготного кредитования аграриев по став-
кам не выше 5 %, которая стартует в Волгоградской об-
ласти в этом году. С учетом того, что под зерновые сей-
час в регионе отведено на 149 тыс. гектаров больше, чем 
в 2016 сельскохозяйственном году, такая поддержка, 
при условии наличия благоприятных погодных усло-
вий, может обеспечить если не новый рекордный уро-
жай, то, как минимум, поддержание высокой планки, 
заданной в 2015–2016 годах. Если сложатся именно та-
кие условия, можно ожидать рост основных показате-
лей экономики региона, в том числе и ВРП.

В целом же текущие показатели свидетельствуют 
о том, что экономика региона по-прежнему находится 
под давлением макроэкономических факторов. Несмот-
ря на наличие положительной динамики по ВРП, кото-
рый достиг по итогам прошлого года 814 млрд руб., тем-
пы его роста оказались значительно ниже 2015 года. Си-
туация выглядит достаточно противоречиво, посколь-
ку получается, что 2015 год, на который пришелся пик 

кризиса, оказался для Волгоградской области куда более 
удачным, чем минувший, когда в целом по экономике 
наблюдалось масштабное восстановление.

Вторая важнейшая составляющая экономики реги-
она — промышленное производство, обеспечившее 
41 % поступлений в бюджет. Этот индикатор демонс-
трирует куда более скромные показатели, чем сельское 
хозяйство. Несмотря на достаточно высокие, в сравне-
нии с 2014 и 2015 годами, показатели роста индекса 
промпроизводства, в целом положительная динами-
ка обеспечена не ростом объемов отгружаемой продук-
ции, а повышением цен производителями — в среднем 
на 8 %. Фактический же объем сократился на 0,5 %. Если 
посмотреть на срез, то станет очевидно, что далеко не все 
отрасли развивались одинаковыми темпами. Лучше все-
го себя чувствовали предприятия легкой промышлен-
ности (26 % рост производственного индекса для текс-
тильных предприятий) и автопром (+21,6 %). Химичес-
кая промышленность показала куда менее уверенный 
рост в 4,9 %. А вот по металлургии и добыче полезных ис-
копаемых в прошлом году производственный индекс 
снижался на 5,2 % и 4,8 % соответственно.

Руслан Шарифов, депутат Волгоградской областной думы: «Власти научились решать 
проблемы системно»

Несмотря на сложную макроэкономическую ситуа-
цию, Волгоградская область даже в этих непростых ус-
ловиях показывает положительную динамику и про-
должает реализацию крупных инвестпроектов. Для 
привлечения в регион средств крупного бизнеса сегод-
ня созданы все условия, и это дает результат. Так, на се-
годняшний день зарегистрировано 24 крупных проек-
та, которые получают от региона существенную под-
держку в виде льгот. На 320 млрд руб. инвестиций, ко-
торые были вложены компаниями в развитие произ-

водств на территории региона, в 2016 году они получи-
ли 590 млн руб. поддержки в виде льгот. С учетом пред-
полагаемых объемов развития бизнеса, в 2017 году ре-
гион готов предоставить льготы уже на 1 млрд руб.

Не оставляет регион без поддержки и сельскохозяйс-
твенную отрасль. В 2015 году на поддержку АПК было 
выделено 4,2 млрд руб. В валовом выражении это поз-
волило получить аграриям продукции на 145 млрд руб. 
Несмотря на негативные тенденции на отдельных пред-
приятиях региона, индекс промышленного производс-
тва в 2016 году вырос на 2,2 %, что выше среднего пока-
зателя по стране.

В 2016 году мы не ждали от экономики прорывного 
роста, но результаты говорят, что нам удалось удержать 
занятые позиции, в том числе и благодаря системно-
му подходу к решению проблем. Так, в начале уже это-
го года мы решали вопрос о предоставлении бюджет-
ных льгот предприятию филиал «РусГидро» — «Волж-
ская ГЭС», которое планирует обновить генерирующие 
объекты своей гидроэлектростанции (стоимость про-
екта 54,7 млрд руб.). Это инвестиционно емкий проект, 
но в конечном итоге он позволит предприятию генери-
ровать электроэнергию с определенным дисконтом. 
А это — уже повод для обсуждения возможности предо-
ставлению специальных тарифов для крупного произ-
водства — Волгоградского алюминиевого завода. Там 
тоже реализуется крупный инвестпроект по запуску 
производства обожженных анодных блоков (объем ин-
вестиций около восьми миллиардов руб.). Решив воп-
рос с тарифами на энергию, мы совместными усилия-
ми власти и бизнеса сможем восстановить производс-
тво сразу в двух цехах предприятия и дать Волгограду 
2,5 тыс. рабочих мест.

Карэн Туманянц, генеральный директор управляющей компании Фонда ЗАО «ФБ «Август»: 
«В регионе наметилась определенная стабильность»

Экономические показатели ключевых отраслей 
экономики региона в 2016 году позволяют надеять-
ся на то, что дальнейшего падения экономики уже 
не будет. Более того, в 2017 году можно ожидать рос-
та ключевых показателей на один-два пункта. Основу 
для этого дают выросший в 2016 году на 2,2 % индекс 
промышленного производства, еще более заметный 
рост — на 26 % — индекс производства сельхозпродук-
ции и поставленная перед регионом амбициозная за-
дача нарастить к 2021 году валовой региональный про-
дукт до триллиона рублей.

А вот говорить о росте доходов населения пока 
не приходится. Несмотря на то, что в опубликован-
ной Волгоградстатом информации в январе этого года 
номинальные доходы, полученные населением Вол-
гоградской области, составили 43 млрд руб. и увели-
чились по сравнению с соответствующим периодом 
прошлого года на 14,5 %, это сложно назвать тенден-
цией. Скорее это всплеск, объяснимый тем, что имен-
но в январе государство выплатило пенсионерам 
по 5 тыс. руб.

Учитывая, что количество пенсионеров в структуре 
населения Волгоградской области занимает немалый 

объем, можно уверенно говорить, что именно эти вли-
вания стали источником роста реальных денежных до-
ходов населения области. В январе текущего года они 
увеличились на 8,9 %. Однако если понять, что этот рост 
не является тенденцией, то на этом поводы для опти-
мизма исчерпываются, поскольку без роста доходов на-
селения не стоит ожидать и роста объемов розничной 
торговли, который во многом определяет состояние ма-
лого и среднего бизнеса.

Пока в этом сегменте я тоже не вижу качественных 
прорывов или как минимум улучшения ситуации. Хотя 
в преддверии ЧМ-2018 город провел масштабную рабо-
ту с малым бизнесом, занятым в сфере торговли в части 
упорядочивания размещения объектов нестационар-
ной торговли. По крайней мере, это говорит о попыт-
ке выстроить четкие правила игры, а ведь именно про-
зрачность отношений с властью во многом определя-
ет состояние и успешность малого и среднего бизнеса. 
Впрочем, пока здесь очень рано говорить о качествен-
ных изменениях.

Между тем диалог с крупным бизнесом региональ-
ные власти ведут намного успешнее, чем с малым. Да 
и результаты это дает намного более ощутимые. Сде-
лав ставку на механизм государственно-частного пар-
тнерства, руководство Волгоградской области сдела-
ло регион едва ли не флагманом внедрения концесси-
онной схемы в традиционно очень инвестиционноем-
ких отраслях. Сегодня кооперация с частным бизне-
сом работает в сфере коммунального хозяйства, пост-
роении транспортной инфраструктуры. Это позволя-
ет привлекать деньги бизнеса на решение таких слож-
ных задач, как обновление коммуникаций, закупку 
нового транспорта для обслуживания городских мар-
шрутов. Ни у области, ни тем более у города средств 
на это нет.

Тот факт, что бизнес уже успешно работает во мно-
гих прежде провальных по экономическим показате-
лям направлениях, говорит только об одном: концес-
сионные схемы в ближайшее время можно применять 
и на другие сегменты. Это вполне может быть медицина 
и образование. Но для того чтобы подобного рода про-
екты привлекали бизнес, ему нужно создать привлека-
тельные и понятные для него условия.

Видно, что сейчас региональные власти активно ра-
ботают в этом направлении. А значит, интерес крупно-
го бизнеса к региону может вырасти.

Алексей Калачев, эксперт-аналитик АО «ФИНАМ»: «нужно уделять больше  
внимания бизнесу»

Результаты года можно оценить со сдержанным оп-
тимизмом. Рост индекса промышленного производства 
Волгоградской области оказался даже выше, чем в це-
лом по РФ: +2,2 % против 1,1 % (или даже +1,3 % по РФ, пе-
ресчитанных Росстатом по измененной методике). Вну-
шает оптимизм и последовательный рост сельскохо-
зяйственного производства и в целом валового регио-
нального продукта. Этот эффект в немалой степени был 
обусловлен наращиванием инвестиций в основной ка-
питал, наблюдавшимся в предыдущие годы, однако он 
все еще оставался недостаточным. Так, по данным На-
ционального инвестиционного рейтинга, который со-
ставляет Агентство стратегических инициатив (АСИ), 
область в 2016 году даже не вошла в Топ-20 регионов РФ, 
а в рейтинге 2015 года была отнесена к предпоследней, 
четвертой, группе регионов.

Этот рейтинг учитывает 45 показателей, которые 
группируются в 17 факторов, составляющих 4 направ-

ления: регуляторная среда, институты для бизнеса, под-
держка малого предпринимательства, инфраструктура 
и ресурсы. Очевидно, что все эти направления полно-
стью находятся в ведении региональных властей. Кро-
ме того, судя по представленной Волгоградстатом статис-
тике, в 2016 году произошло снижение объема инвести-
ций в основной капитал на 9,1 %, что может отрицатель-
но повлиять на темпы экономического роста в будущем.

Большим подспорьем в реализации экономической 
политики региональных властей являются проекты 
в сфере коммунального хозяйства, которые реализуют-
ся на основе государственно-частного партнерства (ГЧП). 
Это обеспечивает определенный приток инвестиций 
в экономику области. Видно, что руководство области за-
интересовано в привлечении средств в инвестиционные 
проекты. Например, для стимулирования частных ин-
вестиций в региональную экономику планируется уве-
личить льготы для инвесторов. В частности, администра-
цией Волгоградской области подготовлен проект изме-
нений закона «О налоге на имущество организаций», ко-
торые позволят инвесторам, осуществляющим крупные 
долгосрочные вложения, экономить на налогах в отно-
шении имущества, созданного или обновленного в про-
цессе реализации инвестиционных соглашений.

Однако невозможно решить амбициозную задачу 
по достижению уровня ВРП в 1 трлн руб. только за счет 
ГЧП, инвестпроектов, а также выделения бюджетных 
средств на благоустройство и дорожное строительство. 
Нужно активнее подключать предпринимательскую 
инициативу. Как видно по данным Росстата, оборот про-
дукции (услуг), производимых малыми предприятия-
ми и индивидуальными предпринимателями Волго-
градской области, в 2016 году снизился на –9,47 %, при-
чем в действовавших, а не сопоставимых ценах. Это, ко-
нечно, меньше, чем в целом по России, где оборот упал 
на 13,23 %, но все равно немало. Необходимо предпри-
нимать усилия по улучшению инвестиционного клима-
та, стимулированию предпринимательской активнос-
ти, снижению административных барьеров, укрепле-
нию доверия между предпринимательским сообщест-
вом и органами власти.

Сергей Булгаков, заместитель председателя Волгоградской областной думы: 
«В Волгоградской области проблемы экономики решаются комплексно»

Прежде всего, важно понимать, что с 2017 года из-
менятся правила взаимоотношений федерального 
центра с регионами. Рассчитывать на безвозмездные 
поступления субъекты РФ смогут только в рамках гос-
программ, в которых в качестве обязательного усло-
вия прописано софинансирование и строгое выпол-
нение регионом показателей эффективности бюджет-
ных вложений. В условиях, когда контроль за исполь-
зованием бюджетных средств достаточно жесткий, 
Волгоградская область доказала свою устойчивость 
и стабильность. Власти жестко контролируют эффек-
тивность и целевое использование каждого бюджет-
ного рубля. В 2017 году Волгоградская область получит 
из федерального бюджета более 9 млрд руб. на реализа-
цию социальных и инфраструктурных проектов в раз-

ных отраслях экономики. Государство поддержит фи-
нансово сферу ЖКХ, строительство жилья, аграрный 
комплекс и дорожную отрасль.

Один из маркеров развития экономики — рост в ре-
гионе объемов ипотечного кредитования. В 2016 году 
жителям Волгоградской области было выдано более 
13 тыс. ипотечных кредитов на сумму около 18 млрд 
руб. Таким образом, за год количество ипотечных кре-
дитов выросло на 20,6 %, денежный объем увеличил-
ся на 22,3 %. При федеральном нормативе в 37 тыс. руб. 
квадратный метр жилья в Волгоградской области сто-
ит в среднем 31 тыс. руб. Снизить цену удалось за счет 
активного развития ипотечного кредитования. Сегод-
ня ипотечная ставка для жителей региона составляет 
12,2 %. При покупке жилья в строящихся домах ипотеч-
ные заемщики региона могут претендовать на компен-
сацию процентной ставки из регионального бюджета 
в размере 5,5 %. В результате для молодой семьи, участву-
ющей в программе «Жилье для российской семьи», став-
ка по ипотеке составит менее 7 %. Привлекательные ус-
ловия ипотечного кредитования дают толчок дальней-
шему развитию жилищного строительства.

Стимулом для развития строительной отрасли яв-
ляются и различные преференции, действующие в ре-
гионе. В 2016 году областной думой принят закон, поз-
воляющий без торгов выделять инвесторам земельные 
участки для строительства инфраструктурных объектов. 
Уже выделено 40 земельных участков, на которых будут 
реализованы инвестиционные проекты на 240 млрд 
руб. В сумме они позволят создать около 6 тыс. рабо-
чих мест. Комплексное развитие территорий — это од-
на из приоритетных задач, которую ставит губернатор 
Волгоградской области Андрей Бочаров. В Волгограде 
есть примеры комплексного освоения территорий, ког-
да наряду со строительством жилых домов возводятся 
объекты социальной инфраструктуры, решается воп-
рос транспортного обеспечения. Такой подход, безу-
словно, повышает привлекательность нашего города.


